
Лето в Москве — это мороже-
ное, фонтаны, бойкие суде-
нышки на Москве-реке и… 
шелест книжных страниц! 
А ведь когда-то даже предста-
вить было невозможно, что 
главная площадь страны мо-
жет стать обителью для по-
клонников и ценителей книг 
и местом такого праздника. 
Безусловно, сам тот факт, что 
фестиваль обрел родной дом 
в сердце столицы и родины, на 
площади, с именем которой 
связаны самые главные исто-
рические события страны, 
представляется знаковым. 
И ведь начиналась «Красная 
площадь» довольно скромно, 
а сегодня масштаб мероприя-
тия впечатляет. И атмосфера. 
Она просто необыкновенная: 
никакого пафоса — при неве-
роятном размахе. Судите са-
ми: новинками поделятся 
с читателями 400 издательств, 
живущих в столице, Санкт-
Петербурге, 56 регионах стра-
ны и Республике Беларусь. На 
13 площадках фестиваля за-
планировано 500 событий! 
А вот и еще бонус: 
— Все традиционные актив-
ности, которые так любят по-
сетители московских площа-
док, предусмотрены, — рас-
сказал Александр Кибовский, 
глава Департамента культуры 
Москвы. — Можно будет 
оформить электронный чита-
тельский билет — универ-
сальный документ, позволяю-

щий пользоваться всеми би-
блиотеками Москвы! Скепти-
ки любят напоминать о том, 
что СССР был самой читаю-
щей страной, а сегодня, мол, 
мы читаем меньше и поверх-
ностнее. Правда в этом есть. 
Но любой, кто заглянет в эти 
дни на Красную площадь, убе-
дится в том, что любовь к чте-
нию и книгам у нас все же не-
избывна. И по тому, как люди 
ждут фестиваля, как внима-
тельно следят за его расписа-
нием и посещают мероприя-
тия, очевидно: мы читали, 
читаем и будем читать! Кста-
ти, имейте в виду: книги на 
фестивале традиционно стоят 
на 20 процентов дешевле, чем 
в магазинах. И приходите 
всей семьей: и книги, и раз-
влечения найдутся для всех. 
Увидеть все, что представлено 
на фестивале, — это мечта из 
разряда несбыточных. Тут со-
брано 100 тысяч наименова-
ний книг художественной, 
детской, научно-популярной 
литературы — представляе-
те? К постоянным и хорошо 
известным участникам фе-
стиваля в этом году добавятся 

представители из Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик, Запорожской и Херсон-
ской областей. 
Фестиваль «Красная пло-
щадь» называется книжным, 
но он шире этого понятия. Да, 
тут правит бал литература, но 
она окружена друзьями. Это 
событие объединяет писате-
лей, художников, переводчи-
ков, издателей, режиссеров, 
актеров, музыкантов — всех, 
кто не равнодушен к книге. 

— Фестиваль пройдет в лю-
бую погоду и в любых обстоя-
тельствах, — отмечал еще до 
открытия советник президен-
та Российской Федерации по 
вопросам культуры Владимир 
Толстой. — Многие ждут его 
как личный праздник! 
Определитесь, какая из пло-
щадок вас интересует больше 
всего, загляните на сайт фе-
стиваля. И начинайте «забег». 
Открывается праздник сегод-
ня ровно в полдень, когда 
с главной сцены зазвучат про-
изведения Рахманинова, Чай-
ковского и других композито-
ров в исполнении пианиста 
Бориса Березовского и его 
учеников. Приходите — и все 
увидите сами, поучаствуете 
в дискуссиях, познакомитесь 
с новинками, спросите то, что 
хотели спросить, у любимых 
писателей и поэтов. 
— В этом году фестиваль длит-
ся на один день больше, чем 
обычно, — объяснил Влади-
мир Григорьев, директор де-
партамента господдержки 
периодической печати 
и книжной индустрии Мин-
цифры. — День рождения 

Александра Серге-
евича Пушкина 
выпал на вторник, 
поэтому фести-
валь и закроется во 
вторник гала-кон-
цертом, который 
готовит Музыкаль-
ный театр им. Ста-
ниславского и Не-
мировича-Данчен-
ко. В этот же день 
лучшим молодым 
писателям и поэ-
там страны будет 

вручена литературная премия 
«Лицей». Из 1872 работ, по-
ступивших на конкурс, в фи-
нал прошли 10 прозаических 
и 10 поэтических произведе-
ний! А уже сегодня вечером 
в шатре «Художественная ли-
тература» состоится встреча 
с читателями писателя Алек-
сандра Куприянова, главного 
редактора газеты «Вечерняя 
Москва».
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Сегодня в столи-
це стартует 
книжный фести-
валь «Красная 
площадь». Это 
одно из главных 
культурных со-
бытий лета. Впе-
реди пять неза-
бываемых дней! 

Восстановили 
поврежденные дома
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил 
о завершении ремонта в до-
мах, которые ранее были 
атакованы беспилотниками.  

Глава города рассказал, что 
столичные службы провели 
все ремонтные работы в до-
мах, жители которых были 
эвакуированы. 
— В первую очередь восстано-
вили остекление, чтобы люди 
максимально быстро верну-
лись в свои квартиры, — поде-
лился Сергей Собянин. — Там, 
где это было необходимо, спе-
циалисты отремонтировали 
инженерные коммуникации, 
провели замену поврежден-
ных элементов в квартирах 
и подъездах. 
Кроме того, по словам мэра 
столицы, дополнительно бы-
ло проведено обследование 
конструкций домов — это бы-
ло необходимо, чтобы выя-
вить возможные скрытые по-
вреждения. 
— Все повреждения устране-
ны, ресурсоснабжение в до-
мах работает штатно, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
Все жители вернулись к при-
вычной жизни. Благодарю 
сотрудников городских служб 
за оперативную слаженную 
работу.
Глава города также написал, 
что в детских поликлиниках 
Москвы стартовал проект 
«Подарок за храбрость».
— Чтобы скрасить поход 
к врачу, мы дарим малень-
ким пациентам полезные ме-
лочи: брелоки, магнитные за-
кладки, наклейки на телефон, 
светоотражающие наклейки. 
Каждый ребенок может вы-
брать сувенир себе по вку-
су, — пояснил он. — На них 
изображены персонажи, зна-
комые всем посетителям дет-

ских поликлиник Москвы, 
в том числе Жираф и Навига-
тор. Они показывают, где 
оставить коляску, как пройти 
к врачу, в игровую комнату.
В целом, добавил он, город 
создает доброжелательную 
атмосферу в медучреждениях 
по новому стандарту москов-
ских поликлиник. 
— Уверен, что успех в лече-
нии нередко зависит и от про-
фессионализма врачей, и от 
эмоционального настроя па-
циента, — подчеркнул мэр 
Москвы. 
Он напомнил, что несколько 
лет назад была запущена мас-
штабная программа модерни-
зации городских поликлиник. 
— В нее входит больше 200 по-
ликлиник — почти полови-
на амбулаторного фонда сто-
лицы, — написал Сергей 
Собянин.
Сейчас капремонт медицин-
ских учреждений уже завер-
шен в 82 зданиях. В 119 здани-
ях еще идут строительно-мон-
тажные работы, которые пла-
нируют завершить до конца 
этого года.
Также вчера в районе Москво-
речье-Сабурово открыли дет-
ский сад на 160 мест.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

О фестивале «ВМ» расска-
зал руководитель Депар-
тамента средств массовой 
информации и рекламы 
города Москвы Иван Шу-
бин (на фото).

Сегодня на Красной площа-
ди стартует крупнейший 
книжный фестиваль под от-
крытым небом, который 
продлится до 6 июня. Книга 
остается важным связую-
щим элементом культуры, 
источником знаний, эстети-
ческого удовольствия, твор-
ческого вдохновения, она 
всегда открывает что-то но-
вое. Как писал один извест-
ный писатель, «чтение — 
это настоящее событие 
в жизни». Фестиваль «Крас-
ная площадь» приурочен ко 
дню рождения великого 
Пушкина (6 июня), в этом 
году пройдет в девятый раз 
и с каждым годом не теряет 
своей актуальности.
Во-первых, это всегда но-
винки, что важно, учиты-
вая, в какой непростой си-
туации из-за геополитиче-
ской обстановки оказалась 
книжная отрасль. Если для 
участников это возмож-
ность показать товар ли-
цом, представить всю па-
литру издательской про-
дукции — более 100 тысяч 
наименований книг в этом 
году, — то посетители по-
лучают уникальный опыт 
обозреть весь представлен-
ный ассортимент и найти 
интересующую литерату-
ру. Это очередная встреча 
с миром книг запомнится 
как взрослым, так и детям, 
ведь детский раздел и на 
этот раз — один из самых 
больших на фестивале.
Книжная ярмарка на глав-
ной площади страны, без-

условно, яркое событие. 
Встреча с книгой будет про-
ходить в атмосфере празд-
ника, которую дополнят 
концерты и театральные 
постановки.
И конечно, это насыщен-
ная деловая программа, 
где авторы презентуют 
свои последние работы, 
а издатели подводят свои 
итоги и делятся планами на 
будущее.
Москва — город читаю-
щий. Здесь устраиваются 
книжные клубы, где об-
суждают новинки, слуша-
ют подкасты о книгах, сле-
дят за литературным ми-
ром через соцсети. Рост 
интереса к чтению, осо-
бенно среди молодежи, на-
блюдается на фоне того, 
что в кино и музыке воз-
можности досуга москви-
чей сократились.
Но это также и свидетель-
ство того, что книгоизда-
тельская деятельность на-
ходится на высоком конку-
рентном уровне как по ка-
честву продукции, так и по 
предложению. Так что ны-
нешняя выставка в опреде-
ленном смысле — демон-
страция силы книжной ин-
дустрии, ее способности 
решать порой нерешае-
мые задачи.

Гастрономический проект «Московский завтрак на верандах», который объединил свыше 
500 столичных кафе и ресторанов, продлен еще на две недели. До 14 июня шеф-повара 
предлагают попробовать утренние наборы из трех или четырех блюд.

Пятница

02.06.23
№ 99 (29439)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

событие 

Лето начинается с чтения
Фестиваль «Красная площадь» собирает любителей книг
уже в девятый раз, поражая своим масштабом и яркостью 

Сдали
экзамен 
по математике
Вчера более 66 тысяч мо-
сковских выпускников 
сдавали Единый государ-
ственный экзамен (ЕГЭ) 
по базовой и профильной 
математике, сообщил 
Департамент образования 
и науки Москвы. 

В этом году, уточнили в ведом-
стве, на ЕГЭ по базовой мате-
матике зарегистрировались 
более 35 тысяч человек, вклю-
чая свыше 33 тысяч нынеш-
них выпускников. 
— Профильную математику 
сдают около 40 тысяч чело-
век, из которых более 33 ты-
сяч — выпускники этого го-
да, — рассказали в столичном 
департаменте.
Результаты по математике 
участники экзаменов смогут 
узнать не позднее 15 июня 
в своей образовательной ор-
ганизации или на mos.ru. 
Следующее испытание пред-
стоит ребятам 5 июня, в этот 
день они будут сдавать физи-
ку и историю. Чтобы подгото-
виться к этим экзаменам, на-
кануне, 4 июня, для выпуск-
ников в 14:00 в амфитеатре 
парка «Зарядье» пройдет чет-
вертая лекция, посвященная 
борьбе с тревогой в предэкза-
менационный период и забо-
те о ментальном здоровье. На 
этот раз речь пойдет о том, 
что в сложный период, в том 
числе и экзаменационный, 
школьники не одни, всегда 
есть, к кому прийти за под-
держкой. Кандидат психоло-
гических наук Лариса Сурко-
ва, психолог, автор 18 книг 
и мама семерых детей, рас-
скажет, как понять, что тебе 
нужна помощь, как узнать, 
к кому именно нужно обра-
титься, и как правильно сооб-
щить о своей проблеме. Мо-
дератором мероприятия вы-
ступит блогер и комик 
Сергей Мезенцев.
— Посетить лекцию можно по 
предварительной регистра-
ции. Онлайн-трансляция ме-
роприятия будет доступна 
на портале «Школа. Москва», 
в группе Департамента обра-
зования и науки Москвы в со-
циальной сети «ВКонтакте», 
на страницах телеканала «Мо-
сква 24» в социальных се-
тях «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники», а также на YouTube- 
канале просветительского 
проекта «Мослекторий», — 
уточнили в столичном Депар-
таменте образования и науки. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МЭР ОТКРЫЛ ДЕТСКИЙ КОРПУС 
БОЛЬНИЦЫ ➔ СТР. 2

мой район

Белки зовут! Жительница 
Новокосина оказывает экстренную 
помощь пушистым зверькам 
и их потомству ➔ СТР. 3

главная тема

Поставили на место. Российские 
военные отразили у границ 
три атаки украинских мотопехотных 
рот, усиленных танками ➔ СТР. 4

внутренний туризм

В Африку гулять. Некоторые 
уголки столицы тематически 
связаны с южным континентом. 
Как и почему — расскажем ➔ СТР. 7

vm.ru

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

Литературный 
марафон 
объединяет 
всех ценителей 
искусства слова

Гостей праздника ждет 
множество открытий

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Павильон «История Отечества»

Книжный фестиваль 
«Красная площадь»

Малая сцена

Главная сцена

Инфоцентр

Сектор с павильонами 
детской и учебной литературы

Сектор с павильонами, представляющими 
художественную литературу

Лекторий общества «Знание»

Сектор павильонов 
с книгами региональных 
издательств (регионы России 
и Республика Беларусь)

Сектор павильонов с книгами жанра нон-
фикшен (научно-популярная, справочная, 
политическая, историческая литература, 
мемуары, дневники и так далее)

На территории ГУМа 
расположились 
музейная линия, стенды 
с комиксами, антикварными 
и букинистическими книгами, 
а также литературная 
гостиная, радиостанция 
и пресс-центр

Библиотека

Россия станет 
гарантом мира
Нет никаких сомнений, что 
наше государство обязатель-
но одержит победу в спец-
операции. Такое мнение вче-
ра выразил президент Рос-
сии Владимир Пу-
тин (на фото).

Во время встречи 
главы государства 
с многодетными 
семьями один из 
отцов, награжден-
ный орденом «Ро-
дительская слава», 
отметил, что наша страна обя-
зательно победит и станет га-
рантом безопасности.
— Так и есть. Так и будет, как 
вы сказали. Здесь нет никаких 
сомнений, — согласился с муж-
чиной Путин.
Президент также добавил, что 
Россия существует благодаря 
любви людей к своему Отече-
ству, за счет преданности семье 

и таланту человека. Именно 
эти качества, по мнению пре-
зидента, обеспечивают успех.
— В этом смысле это огромная 
честь и удовольствие — жить 

в нашей стране, 
а тем более пользо-
ваться предостав-
ленной людьми 
возможностью за-
ниматься тем, чем 
я занимаюсь вме-
сте со своими кол-
легами, — решать 
те проблемы, перед 

которыми стоит страна, для 
того, чтобы обеспечивать ее 
безусловное развитие и буду-
щее, — сказал он.
Путин отметил, что все соцга-
рантии в сфере защиты мате-
ринства и детства распростра-
няются и на новые регионы.

+23°C
погода

$ 80,97

11,36

курс цб

Ветер 3–5 м/с

Давление 742 мм

Влажность воздуха 50%

¥

Выбрали нового 
главу палаты
Вчера состоялось заседание 
совета Московской торгово-
промышленной палаты. 
На нем было принято важное 
кадровое решение.

В связи с тем, что Михаил Ку-
зовлев, возглавлявший совет 
палаты в 2016–2023 годах, по-
просил освободить его от за-
нимаемой должности, члены 
коллегиального органа управ-
ления МТПП избрали на долж-
ность председателя совета Со-
юза «Московская торгово-
промышленная палата» Ольгу 
Пелехатую.
Ольга Анатольевна — извест-
ный предприниматель, с 1999 
года возглавляющая основан-
ную ею компанию «М.К.Асеп-
тика», которая специализи-
руется в области производ-
ства медицинской, космети-
ческой и гигиенической про-
дукции. Работа Ольги Пелеха-
той отмечена многочислен-
ными российскими и зару-
бежными профессиональны-
ми и общественными награ-
дами и знаками отличия. Она 
возглавляет комитет по закуп-
кам Торгово-промышленной 
палаты России. С 2021 года 
занимала пост заместителя 
председателя совета МТПП.
Также на заседании совета па-
латы вручили награды Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты. Среди лауреа-
тов — главный редактор «Ве-
черней Москвы» Александр 
Куприянов, которому прези-
дент МТПП Владимир Плато-
нов вручил почетную грамоту 

МТПП за заслуги в развитии 
экономики Москвы и город-
ского предпринимательского 
сообщества.
Напомним, «Вечерня Москва» 
и МТПП — давние друзья 
и партнеры. Так, например, 
мы в течение многих лет про-
водим конкурс «Московское 
качество», в ходе которого мо-
сквичи выбирают лучшие, на 
их взгляд, товары и услуги. 
— «Вечерка» всегда выделя-
лась в ряду многочисленных 
московских газет, хотя бы вре-
менем своего поступления 
к читателям. Придя домой по-
сле работы, каждый мог уз-
нать, что произошло в городе 
за день, — рассказывает Вла-
димир Платонов. — И даже 
в самые что ни на есть офици-
альные времена «Вечерка» вы-
годно отличалась от прочих 
печатных изданий, ежедневно 
публикуя и любопытные го-
родские новости, и известия из 
мира культуры и моды, и вся-
ческие афиши, и кое-какую 
криминальную и судебную 
хронику, и некрологи, и даже, 
одно время, объявления о раз-
водах. За годы существования 
газета прошла славный путь, 
и «ВМ» по праву стала главной 
и самой популярной город-
ской газетой, которая расска-
зывает москвичам о том, что 
происходит в городе.
В том числе, добавим, и о том, 
как работает столичный биз-
нес — важная часть экономи-
ки города.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru



2 Мой район Вечерняя Москва 2 июня 2023 года № 99 (29439) vm.ru

Сергей Собянин: Детский корпус оснащен самым современным оборудованием

Жизнь среди людей животные воспринимают как приключение

Вчера, в Международный 
день защиты детей, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин открыл 
детский корпус Московского 
многопрофильного клиниче-
ского центра «Коммунарка», 
который вскоре примет сво-
их первых пациентов.

Масштабный проект строи-
тельства новой больницы 
в Коммунарке вступает в за-
вершающую стадию. А ведь 
буквально несколько лет на-
зад, отметил глава города, на 
этой территории был пу-
стырь.
— Тогда сложно было себе 
представить, что здесь появит-
ся один из самых лучших меди-

цинских комплексов нашей 
страны, — поделился он. — Се-
годня мы запускаем одну из 
самых современных детских 
клиник нашего города, и я ду-
маю, что и всей России. 
По словам Сергея Собянина, 
в детском корпусе есть все 
возможности для лечения ма-
леньких пациентов — от диа-
гностического оборудования 
до операционной. 
— Здесь будут обслуживаться 
не только жители Новой Мо-
сквы, но и из других районов 
столицы, — сказал мэр. — Ду-
маю, это хороший подарок 
в День защиты детей. По-
здравляю детей, родителей 
и, конечно, врачей, у которых 
теперь появились новые со-
временные возможности ле-
чения пациентов. 
Детский корпус — семиэтаж-
ное здание, которое адапти-

ровано для оказания как пла-
новой, так и экстренной по-
мощи маленьким пациентам. 
— Первый этаж — приемное 
отделение, на втором у нас 
диагностический блок со все-
ми возможностями для прове-
дения колоно-, гаст ро- и брон-
хоскопии для детей любых 
возрастов, там же размещает-
ся малая лор-опе рационная 
и само лор-отде ление, — рас-
сказала заместитель главного 
врача по педиатрии и неона-
тологии Оксана Монахова.
На третьем этаже — отде-
ление травматологии и орто-
педии со своей операцион-
ной. На четвертом — педиа-
трия и часть коек лор-от-
деления, так как помощь по 
этому профилю крайне вос-
требована. 
На пятом этаже — отделение 
реанимации новорожденных, 

сейчас развернуто 12 кювезов 
для недоношенных детей 
с возможностью увеличения 
до 18. Здесь же находится от-
деление патологии новорож-
денных и недоношенных, ку-
да дети переводятся после ре-
анимации. На шестом эта-
же — отделение детской 
хирургии и реанимации. 
— Седьмой этаж — наши фан-
тастические операционные, 
одна из которых гибридная, 
с возможностью телемеди-
цинской связи с любой точкой 
мира, — поделилась Оксана 
Монахова. 
В детском корпусе также соз-
даны все условия для разме-
щения не только детей, но 
и их родителей. Есть комнаты 
отдыха для матерей, кухня, 
спальные места. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Центре океанографии 
на ВДНХ состоялась премье-
ра — в «Москвариуме» поста-
вили Шекспира, выбрав его 
пьесу «Буря». «ВМ» провела 
день с режиссером-постанов-
щиком Юрием Квятковским 
и рассказывает о нем в нашей 
традиционной рубрике. 

Подмостками новой поста-
новки Юрия Квятковского 
стала уникальная водная сце-
на. И его распорядок дня на 
время создания спектакля 
стал зависеть от того, как про-
ходили репетиции с людьми 
и... животными. По призна-
нию режиссера, с утра и до 
второй половины дня прихо-
дилось заниматься организа-
ционными моментами и об-
думывать творческую состав-
ляющую. А вот под график 
работы с подводными обита-
телями пришлось подстраи-
ваться. 
— Строгое расписание и гра-
фик тренировок у животных, 
их уклад, в который нужно 
вписаться людям, — перечис-

ляет трудности в течение 
обычного рабочего дня Юрий 
Квятковский. — Все графики 
людей и зверей соблюдали, 
несмотря на то что в водной 
чаше «Москвариума» мы мог-
ли находиться всего три часа 
в день. Для всей команды это 
было испытанием — за столь 
короткое время трудно погру-
зиться в атмосферу постанов-
ки и произведения Шекспира. 
При этом он признается, что 
с животными оказалось рабо-
тать проще. У них есть опреде-
ленная стабильность — жиз-
ненный ритуал, распорядок 
и умение общаться с людьми. 
— Для подводных обитателей 
быть в обществе людей — это 
особое приключение, которое 
помогает формировать связи 
и даже больше — дружбу, — 
делится наблюдениями Юрий 
Квятковский. 
По его словам, создать спек-
такль на воде — его давняя за-
думка. Сюжетная линия, ге-
рои, присутствие волшебства 
в пьесе, место действия, кото-
рое предлагает Шекспир, — 

заброшенный остров, — все 
эти элементы будоражили 
при мысли о создании спекта-
кля по этому произведению. 
— Ежедневно мы старались 
сочетать в одном спектакле 
несколько жанров: здесь пред-
ставлен микс из акробатиче-
ского искусства, драматиче-
ского театра, мюзикла и океа-
нариума. Дополняли общую 
картину мультимедийные 
спецэффекты: звук, свет, му-

зыка, специально написанная 
для «Бури». Особенно инте-
ресно это будет для любите-
лей мультижанрового дей-
ствия. Так, артисты, исполня-
ющие главные роли, будут 
еще и петь. Найти таких уни-
версалов, которые смогут еще 
показать и акробатические 
трюки, было очень трудно, — 
говорит Юрий Квятковский.
Решать в последние месяцы 
предстояло и другую задачу — 

создать костюмы. За основу 
взяли этнические мотивы Ин-
донезии, островных госу-
дарств и даже Алтая. Эстети-
ческое направление спекта-
кля набрали из разных народ-
ных паттернов. Есть и свои 
средневековые включения, 
и фэнтези. 
— Главное волшебство — это 
создание сплоченной коман-
ды. Не всегда так получается. 
У нашей творческой труппы 
было ощущение, что все мы 
создаем что-то большое, об-
щее, значимое для многих лю-
дей. Меня вдохновили азарт 
актеров, общий трепет перед 
материалом большей части 
нашего состава, — добавляет 
Юрий Квятковский.
Свободное время Юрий Квят-
ковский предпочитает прово-
дить с семьей, гуляя с детьми 
в саду «Эрмитаж» или в Парке 
Горького. Среди любимых 
мест называет Ленинский 
проспект и районы на севере 
города. Иногда уезжают се-
мьей на дачу, а возвращение 
в Москву после гастролей или 
поездки за город называет 
возвращением в родной дом. 
Для него это — весь город. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:09 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) в детском корпусе общается с главврачом 
Антониной Чубаровой (слева от мэра) и директором «Коммунарки» Денисом Проценко (в центре)

Олимпийский комплекс 
«Лужники» — таким 
он виден из главного 
здания Московского 
госуниверситета

В связи с назначением выборов мэра Москвы в соответствии с пунктом 
9 статьи 35 Федерального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», частью 14 статьи 31 Закона города 
Москвы от 06.07.2005 № 38 «Избирательный кодекс города Москвы» 
Главное управление Министерства юстиции Российской Федерации 
по Москве информирует о том, что списки политических партий, их 
региональных отделений, имеющих право по состоянию на день офи-
циального опубликования постановления Московской городской думы 
о назначении указанных выборов в соответствии с Федеральным за-
коном от 11.07.2001 № 95-ФЗ «О политических партиях» и Федераль-
ным законом от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» принимать участие выборах в качестве избирательных 
объединений, размещены в подразделе «Выборы в Российской Феде-
рации» раздела «Деятельность в сфере некоммерческих организаций» 
на официальном сайте Главного управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Москве: https://to77.minjust.gov.ru/ru/

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Любимое 
Коломенское

Российский писатель, исто-
рик и москвовед Александр 
Васькин (на фото) рассказал 
«ВМ» о любимом районе сто-
лицы, с которым связана вся 
его жизнь.

Как говорит Александр Вась-
кин, жизнь порой так склады-
вается, что провести ее в од-
ном и том же районе выходит 
весьма затруднительно. 
— И не только потому, что Мо-
сква наша огромна, как море. 
Различные обстоятельства за-
ставляют нас менять адреса, 
причем нередко против на-
шей воли. Но мне повезло — 
вот уже без малого полвека 
моя жизнь связана с прекрас-
ным районом Коломен-
ское, — рассказывает он. 
Александр Анатольевич вспо-
минает, что когда-то здесь его 
крестили — в старинном хра-
ме Казанской иконы Божией 
Матери. И это был один из не-
многих незакрытых и дей-
ствующих храмов Москвы 
в советское время. 
— Моя бабушка ездила сюда 
святить куличи на Пасху и бра-
ла меня с собой. О том, что этот 
красивейший храм был домо-
вой церковью при дворце царя 
Алексея Михайловича, я узнал 
много позже, когда стал пи-
сать о Коломенском, об исто-
рии его как увеселительного 
двора русских государей, — го-
ворит Васькин. 
 Сегодня, как и много лет на-
зад, от пристани в Коломен-
ском совершает регулярные 
рейсы прогулочный тепло-
ходик. 
— Когда-то и я с родителями 
по выходным плавал почти на 
таком же. Прошло много 
лет — и я уже привожу сюда 
своих детей. Теплоход идет до 
Марьина, затем разворачива-
ется. А вот через Москву-реку 
уже никто не плавает. А я хо-
рошо помню, как переплывал 
реку как раз в том самом ме-
сте, где подножие древнего 
храма Вознесения. 
По словам Александра Анато-
льевича, когда-то на противо-

положной стороне были сов-
хозные поля, где поспевала 
морковь. 
— И вот мы с ребятами — на 
спор, кто быстрее — плавали 
за этой самой морковью.  И де-
ло было не в моркови, а в са-
мом факте преодоления ре-
ки, — улыбаясь говорит он. — 
А вот и дубы коломенские — 
свидетели петровской эпохи. 
По-прежнему принимает по-
сетителей и домик Петра. Да, 
через Коломенское пролегла 
вся история России — здесь 
появился на свет Иван Гроз-
ный, сюда же устремлялись 
и самозванцы — всевозмож-
ные лжедмитрии. Смута, Мед-
ный бунт, крестьянские вос-
стания, приезд патриарха Ни-
кона к царю Алексею Михай-
ловичу, а еще «верста коло-
менская»… 
Много теплых и дорогих вос-
поминаний связано у Алек-
сандра Васькина с любимым 
районом. 
— Зимой отправлялся я в Ко-
ломенское на лыжах — как 
привольно было кататься сре-
ди старых яблонь! А затем спу-
скаться к реке, где горки. А за-
тем с тех же горок катался 
я уже и с сыновьями. А летом 
и по сей день жива традиция 
собирать яблоки, которых, ка-
жется, хватает на всех. А сколь-
ко здесь сирени! Всю обломать 
просто невозможно. Да, не зря 
выдающиеся русские худож-
ники — Верещагин, Васнецов 
и Суриков — приезжали в Ко-
ломенское на этюды… И пото-
му район этот любим многими 
москвичами.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 12:36 Режиссер-постановщик Юрий Квятковский 
поставил в «Москвариуме» пьесу Шекспира «Буря» 

Александр Васькин ро-
дился в Москве 29 августа 
1975 года. 
В 1997 году с отличием 
окончил Московский го-
сударственный универси-
тет печати. 
Далее окончил аспиран-
туру, в 2000 году защитил 
диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата 
экономических наук. 
Является автором более 
50 книг, статей, публика-
ций, телевизионных и ра-
диопередач по истории 
Москвы. Книги Алексан-
дра Васькина удостое-
ны ряда литературных 
премий. 

справка

досье
Юрий Львович Квятков-
ский родился 29 сентя-
бря 1982 года в городе 
Жуковский Московской 
области. Российский те-
атральный режиссер 
и актер. После оконча-
ния Школы-студии МХАТ 
снимался в сериалах, ра-
ботал в нескольких теа-
трах и играл в музыкаль-
ной группе. Преподава-
тель Школы-студии 
МХАТ, режиссер «Ма-
стерской Брусникина», 
помощник художествен-
ного руководителя теа-
тра «Практика». Один 
из основателей незави-
симой творческой актер-
ско-режиссерской груп-
пы Le Cirque de Sharles 
La Tannes. Бывший глав-
ный режиссер Росгос-
цирка. С 2021 года пре-
подает в мастерской ре-
жиссуры театра 
в ГИТИСе. Номинант теа-
тральных премий «Золо-
тая маска» и «Золотой 
софит». 

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают об открытии детского корпуса клинического центра «Коммунарка», о любимом парке 
известного столичного москвоведа, о том, как в «Москвариуме» ставили пьесу Шекспира, в которой участвуют морские животные, и о других событиях. 
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С 19 июня по 11 августа 
пройдут «Стажировки» 
для подростков 14–18лет. 
Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, в них 
участвуют подопечные се-
мейных центров. 
— В этом году в програм-
му включили подростков 
из семей участников 
СВО, — добавил он. — Ре-
бятам предлагается навы-
бор около 200специаль-
ностей. 
Сергей Собянин также 
рассказал, чтопроект «Да-
вай ДруЖИТЬ» за 2,5 года 
помог исполнить больше 
150желаний детей.

Знакомство 
с профессией



3Мой районВечерняя Москва 2 июня 2023 года № 99 (29439) vm.ru

Верный 
двухколесный друг 

Завтра по всему миру отме-
чается День велосипеда. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, а какие 
районы для велопрогулок 
и спорта они предпочитают.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

«Когда вы не в духе, когда день 
не задался, когда работа стала 
монотонной и надежды нет — 
садитесь на велосипед и поез-
жайте по дороге, не думая ни 
о чем, кроме самого ката-
ния» — это совет от Артура 
Конан Дойля. От себя добав-
лю — все то же самое можно 
делать также и в хорошем на-
строении. Позапрошлой осе-
нью, можно сказать, по-на-
стоя щему впервые попробо-
вал себя в триатлоне. Тогда 
велосипед и стал важной ча-
стью моей спортивной жизни. 
При подготовке искал разные 
локации для велотренировок. 
Среди фаворитов: Крылат-
ские холмы, территория Скол-
кова и «Лужников» ранним 
утром, когда немного гуляю-
щих. А вообще, хочется, что-
бы в городе было как можно 
больше многокилометровых, 
многочасовых веломаршру-
тов, чтобы действительно, как 
по совету Конан Дойля, ехать 
и ни о чем не думать, кроме 
самого катания.

ЛЮБОВЬ КУЗЬМИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ ПО 
ОРГАНИЗАЦИОННОМЕТОДИЧЕСКОЙ 
РАБОТЕ ЦЕНТРА ДОСУГА ЛИЧНОСТЬ

На велосипеде катаюсь с пяти 
лет. Сначала у меня был трех-
колесный, потом бабушка, 
когда мне исполнилось де-
сять, подарила двухколесную 
«Десну», с которой я, конечно 
же, упала и разодрала колено. 
Но желание кататься не про-
пало. И вот уже много лет я не 
расстаюсь с велосипедом. 
Сейчас катаюсь по Битцевско-
му парку почти каждые вы-
ходные. У нас в парке прекрас-
ные велодорожки.

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В Москве велосипед стал ре-
альным конкурентом лично-
му автомобилю и даже обще-
ственному транспорту. Удоб-
ный, быстрый, экологичный, 
атрибут здорового образа 
жизни — список определений 
можно еще продолжить. Еже-
годно развитие велопроката 
делает новый скачок: появля-
ются станции проката, добав-
ляются дорожки. В том числе 

и в моем избирательном окру-
ге, в первую очередь в Ясене-
ве. Не раз участвовал в акциях 
за велоразвитие. Например, 
два года назад мы проводили 
велопробег за велоразвитие 
Ясенева, и меня удивило, 
сколько было желающих. Сре-
ди участников был даже четы-
рехлетний велосипедист. 

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ АО КАВКАЗ РФ

Велосипед— один из моих лю-
бимых видов активного отды-
ха. Настоящий двухколесный 
велосипед освоил, наверное, 
лет в 5–6, учил меня ездить 
старший брат. А так как особо 
учить он не хотел, то при-
шлось учиться быстро. 
В старших классах занимался 
велотуризмом — объехали 
весь Крым за месяц похода. 
И по Центральной России 
много путешествовали. Мо-
сква с каждым годом стано-
вится удобнее для велосипе-
дистов.  

ИГОРЬ МАЛЬЦЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ МАРФИНО

Стабильно пару раз в месяц 
мне удается выйти на вело-
прогулку. Наш район неболь-
шой по отношению к другим 
районам нашего округа, он 
очень компактный, с малень-
кими улицами, и у нас нет 
больших протяженных вело-
дорожек. Но район примыка-
ет вплотную к Ботаническому 
саду, и жители района Марфи-
но с удовольствием пользуют-
ся велоинфраструктурой, ко-
торая создана там. А там она 
впечатляющая!

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

У меня было две попытки нау-
читься кататься — первая 
успехом не увенчалась из-за 
больших габаритов велосипе-
да, а вот вторая прошла 
успешно. Потом я увидел 
у друга велосипед «Эврика-2» 
с необычным дизайном — 
руль был как у чоппера, и по-
просил у родителей такой же. 
Моя мечта сбылась. Катался 
на нем, пока его не украли. 
После этого велосипедами 
я не увлекался, а мой брат — 
напротив, поэтому у нас было 
много разных видов великов.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Озера хранят 
память поколений 
3 июня — Международный день очистки водоемов. 
В Москве их множество — реки, пруды, ручьи, озера. 
Есть даже три озера ледникового происхождения — 
Черное, Белое и Святое. Все они находятся на террито-
рии района Косино-Ухтомский. 

В Обручевском районе на-
чали расселять жилой дом
в рамках программы рено-
вации.
— Ранее квартиры в ново-
стройках получили 1,3 тыся-
чи москвичей, проживавших 
в семи старых домах на ули-
цах Профсоюзной и Гари-
бальди, — отметил министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель столичного Де-
партамента городского иму-
щества Максим Гаман. 

■
В Коптеве на месте неза-
конной автостоянки по-
явилась парковка.
Специалисты Госинспекции 
по недвижимости устранили 
нарушение. 
— Освободили территорию 
и демонтировали металличе-
ский забор протяженностью 
88 метров. Сейчас на этом ме-
сте располагается свободная 
парковка на 30 машино-мест 
для жителей близлежащих 

домов, — рассказали 
в пресс-службе инспекции. 

■
Асфальт на улице Петров-
ке заменят по технологии 
бесшовной укладки. 
Как пояснил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петр Бирюков, при таком 
способе укладка асфальто-
бетонного покрытия ведется 
единым ковром одновре-

менно на всей ширине про-
езжей части, что позволяет 
существенно сократить вре-
мя проведения работ и уве-
личить срок службы дорож-
ного полотна. 
— Эта технология требует 
полного перекрытия дорож-
ного движения, поэтому 
в период с 1 по 4 июня участ-
ки улицы Петровки в ночное 
время будут поэтапно закры-
ваться для машин, — сказал 
Петр Бирюков.

важно

По данным mos.ru и сайта управы района Косино-Ухтомский

Интерьеры старинного здания взяли под охрану

В каждом районе столицы 
есть что-то особенное: ста-
ринное здание, место, где 
всегда интересно, или даже 
любопытная история.

Уголок Китая
«Фасад центросоюзовского 
дома на Мясницкой до недав-
него времени был одним из 
красивейших в Москве. Леп-
ной карниз, статуэтки, фона-
рики, словом — уголок Китая.
Сейчас фасад разрушается. 
Осыпалась штукатурка, а ки-
тайские фонарики того и гля-
ди обрушатся на голову прохо-
жим. Второй год дом не ремон-
тируется. Центросоюз переда-
ет его 1-му Сокольническому 
домтресту, и оба с истинно ки-

тайской вежливостью уступа-
ют друг другу высокую честь 
проведения ремонта».
7 июня 1934 года
В наши дни за состоянием это-
го здания, известного как 
Чайный дом Перлова, не про-
сто следят, а охраняют как па-
мятник культурного наследия.
Особо ценными 
считаются глав-
ный фасад и ин-
терьеры дома 
в псевдокитай-
ском стиле.
— Это замеча-
тельное зда-
ние — важная 
часть архитек-
турного облика 
Мясницкой ули-
цы. Теперь его 
реставрацию можно будет про-
водить только в соответствии 
с утвержденным предметом 
охраны, — сказала заммэра 
Москвы Наталья Сергунина.
9 октября 2020 года

■
Больше, чем читальня
«В читальном зале библиоте-
ки № 11 Железнодорожного 
района всегда много посети-
телей. Но особенно оживлен-
но бывает здесь по пятницам: 
вечером можно послушать 
лекцию, беседу, обзор новых 

книг и журна-
лов, принять 
участие в кон-
ференции по об-
суждению от-
дельных произ-
ведений».
21 июня 1955 года
В современной 
библиотеке так-
же проходят 
лекции и другие 
мероприятия.

В марте после капитального 
ремонта в Зеленограде зара-
ботала библиотека № 252.
— Здесь будут проводить спек-
такли камерных театров Мо-
сквы и других регионов Рос-

сии, организовывать фестива-
ли авторского кино и мультпо-
казы, научно-популярные 
лектории, авторские проек-
ты, — рассказали в пресс-
служ бе Мосразвития.
27 мая 2023 года

■
Неожиданные находки
«Это случилось на Остоженке, 
близ Крымской площади. Ло-
пата землекопа 8-й дистан-
ции Метростроя, углублявше-
го котлован тоннеля в песке, 

издала резкий звук. Вскоре 
в желтом песке обнажился 
круглый камень. Рабочие под-
няли его. Это был ручной жер-
нов. Под ним в песке нашли 
огромный глиняный сосуд».
15 июня 1934 года
Пару лет назад во время зем-
ляных работ по расширению 
полосы отвода Московско-
Курской железной дороги 
в районе улицы Казакова об-
наружили сейф.
Внутри оказалось пусто, но 
сам по себе предмет имеет 
историческую ценность. Сейф 
изготовили больше 100 лет на-
зад на московской фирме 
Миллера, которая была из-
вестна на весь мир. Говорят, 
что ее владельцы в тайник 
каждого десятого сейфа закла-
дывали бриллиант весом 
в один карат. Сейф приведут 
в порядок и передадут в музей.
20 мая 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Скорая беличья помощь 

В районах Новокосино и Ле-
фортово живут волонтеры, 
оказывающие экстренную 
помощь белкам и бельчатам. 
«ВМ» узнала у беличьих спа-
сателей, как понять, что гры-
зун попал в беду, и какую по-
мощь ему может предложить 
человек. 

В одном из многоквартирных 
домов на Новокосинской ули-
це Мария Синькова показыва-
ет журналистам свой времен-
ный мини-зоопарк. Вот сидят 
здоровые и энергичные бель-
чата. Их скоро можно будет от-
пускать на волю. Неподалеку 
отдыхает еще не оправившая-
ся взрослая белка — жертва во-
роны. С марта реабилитацию 
у Марии прошли 40–50 белок. 
За год их будет около 200. 
Как и у любых других живот-
ных, у белок дети часто оста-
ются сиротами. У этих живот-
ных много природных врагов, 
поэтому к волонтерам взрос-
лые белки часто попадают по-
сле травм, полученных от ко-
шек, собак и хищных птиц. 
Если бельчата оказываются 
без мамы, они из-за голода на-
чинают выползать на дупла, 
падают на землю. Упавших 
бельчат подбирают люди. Не-
которые пытаются выходить 
их самостоятельно, но чаще 
сразу передают попавших 
в беду животных волонте-
рам — таким, как Мария. 
По образованию Мария Синь-
кова зоолог. Она работает 
в Зоологическом музее МГУ, 
преподает в биологическом 
классе столичной школы. 
Первым животным, которое 
проходило у Марии реабили-
тацию, стала летучая мышь. 
— Ее нашли в 2019 году в Уфе. 
Не знали, к кому обратить-
ся, — говорит Синькова. — 
Я и моя коллега ее забрали. 
Мы были на связи с Москов-
ским зоопарком — там нахо-
дится основной Центр реаби-
литации рукокрылых. Мышь 
успешно перезимовала у меня 
дома, вылечилась, и мы ее от-
пустили. 
Сначала девушка занималась 
только летучими мышами. 
Потом к ней стали приносить 
ежей — их в Москве никто, 
кроме Марии, не принимает. 
А в прошлом году Синькова 
занялась белками. Рук не хва-
тает, потому что этих грызу-
нов в городе очень много. 
Имен у белок, ежей и летучих 
мышей обычно не появляет-
ся. Их просто нумеруют — 
первый, второй, третий... Но 
все же иногда хочется как-то 
назвать. 

— Например, летучая мышь 
по имени Базилика. Она была 
очень старой — настоящая 
мать семейства, — улыбается 
волонтер. — Другую зовут Ох-
ра. Такое имя дали ей из-за 
цвета меха. Иногда называем 
по месту находки. Например, 
летучая мышь Комсомолец 
и еж Малаховка. 
У Марии есть домашние жи-
вотные: две собаки и кот. Со-
бак по паспорту 
зовут Эволюция 
и Марс. А у кота, по 
словам девушки, 
клички нет. Обыч-
но для домашних 
он просто «сын». 
Держать дома 
столько питомцев 
в принципе удо-
вольствие не из де-
шевых. А к Марии, 
хоть и на время, 
постоянно подсе-
ляются новые квартиранты. 
Сложно представить, сколько 
средств у нее уходит на лече-
ние животных. 
— Затрат много, — подтверж-
дает героиня. — Если гово-
рить не только о финансах, 
это бессонные ночи, посеще-
ние клиник. Кстати, далеко не 
каждая клиника подходит. 
Мы обращаемся к экзотоло-
гам, причем проверенным, 
которые представляют спец-
ифику диких животных. 
К Марии попадают уже под-
росшие детеныши, способные 

питаться взрослой едой. Мо-
лочными бельчатами занима-
ется живущая в Лефортове 
Юлия Орлова. 
— Маленьких выкармливаем 
в три этапа, — описывает свои 
будни Орлова. — Молочных 
детенышей я кормлю специа-
лизированной смесью для 
бельчат. Маша их переучива-
ет на взрослое питание. Толь-
ко фрукты, шишки. На тре-

тьем этапе пушистики пере-
езжают в вольеры, где они 
учатся находить еду, прятать 
добычу, искать себе убежище. 
Через несколько месяцев бе-
лок отпускают в природу. 
В данный момент у Орловой 
19 бельчат. У Юлии высшее 
экономическое образование. 
Но работала она всегда либо 
в компьютерной сфере, либо 
в творческой. Чаще всего это 
фриланс. Поэтому она может 
позволить себе заниматься 
животными — бельчата тре-
буют постоянного внимания. 

— Их надо согревать. С помо-
щью грелки или, например, 
бутылки с горячей водой. Еще 
неплохо греет натуральный 
мех. Некоторые приезжают 
сразу с приданым, в воротни-
ках от шуб или курток. Глаза 
бельчата открывают в 30 дней. 
Но при этом они питаются мо-
локом довольно долго. 
К сожалению, спасти удается 
не всех. 
— Буквально вчера сорока 
разорила гнездо. Мама не вер-
нулась, бельчата упали на зем-
лю, и их подобрали люди. 
Один бельчонок, которому до-
сталось больше всего, к сожа-
лению, погиб. У него была че-
репно-мозговая травма, пере-
лом бедра, повреждение вну-
тренних органов. В самом 
начале, в первый год, было 
очень сложно мириться с по-
терями. Но у меня есть более 
опытные старшие товарищи, 
которые твердили мне, что 
своими слезами и пережива-
ниями я никому не помогу. 
Мозги не так хорошо работа-
ют, ты сидишь, ревешь — и от 
этого пользы животному со-
вершенно никакой. Теперь 
я просто вижу, что надо сде-
лать, — и делаю. Раньше я не 
могла смотреть на переломы. 
Сейчас белок с переломами 
я беру. И у меня даже мысли не 
возникнет отказаться. Это во-
прос опыта. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

Вчера 13:10 Профессиональный зоолог Мария Синькова уже год занимается реабилитацией 
грызунов. Много белок ей привозят с территорий ВДНХ и Битцевского леса

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Животные 
проходят 
через три этапа 
реабилитации

1896 год. Чайный магазин на Мясницкой привлекал 
покупателей богатым ассортиментом и интерьерами
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Граничит с районами Вешняки, Выхино-Жулебино, Новокосино и Некрасовка, 
а также с городом Люберцы и городским округом Балашиха

РАЙОН КОСИНОУХТОМСКИЙ

ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

Черное озеро
соединено с Белым небольшой 
протокой. В 1999 году со дна озера 
подняли хорошо сохранившийся 
огнеметный танк на базе Т-34. 
Сейчас танк в рабочем состоянии 
находится в музее Уралвагонзавода

Белое озеро —
самое большое в комплексе, 
его площадь — 27 гектаров, 
а глубина — до 19 метров. На берегах 
озера были найдены древние стоянки 
человека и курганы. Само озеро 
впервые упоминается в начале XV в. 
В XVII в. недолгое время этот водоем 
использовался в качестве базы 
Потешной флотилии Петра I

Святое озеро —
самое маленькое из трех. Площадь 
озера — 0,02 квадратных километра, 
максимальная глубина — 5,1 метра. 
В донном иле озера есть йод, серебро 
и бром, крестьяне использовали ил 
в народной медицине

Косинский храмовый комплекс
расположен рядом с озерами. 
В его состав входят храм святителя 
Николая, храм Успения Богородицы 
и святителя Тихона, храм Патриарха 
Московского в Косине

Природно-исторический парк 
«Косинский»
Имеет статус природоохранной 
территории с 2006 года. На его 
территории живут и произрастают 
многие представители Красной 
книги Москвы

Сквер «Лухмановский»
Открыт в 2019 году 
на месте пустыря, 
проект разрабатывался 
на основе пожеланий 
жителей района

Ландшафтный парк «Феникс»
Открыт в 2019 году. Оформлен 
в стиле старорусской ярмарки

Герб
Три серебряных овала в голубом поле символизируют три 
ледниковых озера: Белое, Черное, Святое. Деление в виде 
волны указывает, что главные события в истории района 
были связаны с озерами, в том числе и деятельность 
Петра I на Белом озере по созданию русского флота

Состоит из трех 
микрорайонов: 
Кожухово, Косино 
и Ухтомский

1506
гектаров 

занимает территория 
района

Большинство водоемов Москвы находятся на балансе ГУП «Мосводосток». 
Если водоем мелеет или зарастает, берега начинают разрушаться, то проводится 
текущий или капитальный ремонт

КАК УХАЖИВАЮТ ЗА ВОДОЕМАМИ

При проведении 
капитальных работ 
пруд осушается

Дно и берега водоема 
выравниваются 
и вычищаются

Зимой 
просверливают лед 
для насыщения воды 

кислородом

Для уток 
устанавливают 
специальные 

плавучие домики

После проведения 
работ проводят 
зарыбление

Весной и летом 
чистят поверхность 
воды и прибрежной 
трехметровой зоны

НАСЕЛЕНИЕ РАЙОНА 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

Плотность населения

5917,2
человека на квадратный километр

2010 г. 2016 г. 2023 г.

40 000

60 000

80 000

72,1
80,5

89,1
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Военные уничтожили десятки 
украинских террористов

Президент России Владимир 
Путин подписал указ о на-
граждении главы админи-
страции Шебекинского го-
родского округа Белгород-
ской области Владимира 
Жданова орденом Мужества 
«за мужество и самоотвер-
женность, проявленные при 
исполнении гражданского 
долга». 
В Шебекине оперативно ус-
траняют последствия обстре-
ла со стороны украинских ра-
дикалов. 
— В результате массирован-
ного обстрела ВСУ Шебекин-
ского городского округа были 
повреждены объекты энерге-
тической инфраструктуры, 
жилые дома, — сообщил заме-
ститель губернатора Белго-
родской области Константин 
Полежаев. — Достаточно 
большое количество разруше-
ний. Сейчас в целях макси-
мальной ликвидации послед-
ствий обстрелов сформирова-
ны аварийно-восстанови-
тельные бригады. 
По словам официального 
представителя Минобороны 
России генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, россий-
скими военнослужащими на 
приграничной территории 
была уничтожена вражеская 
техника и живая сила против-
ника. 

— Вооруженными силами РФ 
совместно с подразделениями 
пограничной службы и други-
ми подразделениями ФСБ Рос-
сии сорвана новая попытка 
киевского режима провести 
террористический акт в отно-
шении гражданского населе-
ния города Шебекина Белго-
родской области, — рассказал 
он. — На приграничной тер-
ритории со стороны Украины 
уничтожены более 30 украин-
ских террористов, вражеский 
пикап, четыре боевые брони-
рованные машины и реактив-
ная система залпового огня 
РСЗО «Град». 
Конашенков добавил, что 
штурмовые отряды 5-й мото-

стрелковой бригады и отряда 
специального назначения 
«Ахмат» продолжают насту-
пать на Марьинском тактиче-
ском направлении. 
— Возможно ли представить, 
что мы согласно поставлен-
ным задачам полностью ос-
вобождаем территорию ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей и на этом все 
останавливается? Наши оп-
поненты остановятся? Кто-то 
может себе это представить? 
Я не могу, — заявил врио гла-
вы ДНР Денис Пушилин. — 
Это связано с тем, что про-
тивник все равно будет нано-
сить удары по мирному насе-
лению. 

Также, по мнению Пушилина, 
страны НАТО не пойдут на от-
крытый конфликт с Россией. 
— Сейчас это чужими руками 
нормально получается де-
лать, — добавил врио главы 
ДНР. — После освобождения 
Украины, я думаю, будет 
какая-то пауза, но все не за-
кончится. 
Также вчера украинские вой-
ска выпустили 21 снаряд на-
товского калибра 155-мм по 
ряду районов Донецка и Яси-
новатой. Об этом сообщило 
представительство ДНР в Со-
вместном центре контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными престу-
плениями Украины. Тем вре-

менем специалисты Сахалин-
ского центра беспилотных 
технологий разработали ква-
дрокоптер «Лютик» для раз-
ведки и доставки боеприпа-
сов. Он быстро выходит из зо-
ны работы средств радиоэлек-
тронной борьбы. 
 — У «Лютика» есть особая 
подстройка: когда дрон попа-
дает в зону РЭБ, где теряются 
спутники и система радиоу-
правления, наш аппарат дает 
полный газ. Делает так назы-
ваемый отскок — летит в слу-
чайную сторону, чтобы выйти 
из зоны РЭБ, — отметили 
в центре. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Российские вой-
ска сорвали по-
пытку Киева 
провести терро-
ристический акт 
в отношении 
жителей города 
Шебекина в Бел-
городской обла-
сти. Об этом вче-
ра сообщили 
в МО РФ.

спецоперация

Вчера 09:08 Российский военный на службе вдоль линии обороны в направлении авдеевской промзоны в Ясиноватском районе. Эту территорию обстреляли ВСУ, 
выпустив 21 снаряд

Контрразведчики пресекли 
шпионаж с помощью телефонов

В приграничных регионах
упали беспилотники противника

Федеральная служба безо-
пасности России совместно 
с Федеральной службой ох-
раны выявили разведыва-
тельную акцию американ-
ских спецслужб, проводив-
шуюся с помощью мобиль-
ных телефонов Apple.

Как сообщили в ФСБ, во время 
обеспечения безопасности те-
лекоммуникационной инфра-
структуры были выявлены 
аномалии, которые проявля-
лись только у пользователей 
мобильников Apple, выпуска-
емых в США. Контразведчики 
выяснили, что это произошло 
из-за неизвестной вредонос-
ной программы, используе-
мой производителями.
Установлено, что заражению 
подверглись несколько тысяч 
абонентов не только в России, 
но и за рубежом, причем 
в странах НАТО и постсовет-
ского пространства, Израиля 
и КНР. Заражение телефонов 
происходило у тех людей, ко-

торые использовали сим-
карты, зарегистрированные 
на диппредставительства 
и посольства России. 
Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев считает, что этот 
факт еще раз доказывает, что 
США ведут жестокую войну 
с Россией за то, что она про-
являет свою жесткую пози-
цию и сражается за свой суве-
ренитет.
— Спецслужбы США знают, 
что многие высокопоставлен-
ные люди в России использу-
ют мобильники американ-
ской фирмы, поэтому следят 
за ними, чтобы незаметно для 
этих людей красть секретные 
сведения. Это еще раз доказы-
вает двуличную позицию 
США, — поясняет Вохмин-
цев. — Нужно активнее ис-
пользовать российские разра-
ботки телефонов и компьюте-
ров, которые у нас уже есть.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в Дзержинском рай-
оне Калужской области рух-
нул и взорвался беспилот-
ник. Об этом сообщили 
в пресс-службе правитель-
ства региона.

Как сообщил губернатор об-
ласти Владислав Шапша, на 
месте падения дрона образо-
валась воронка и загорелась 
трава. Пострадавших нет. 
На месте работают экстрен-
ные службы. Также неизвест-
ный беспилотный летатель-
ный аппарат упал и взорвался 
в селе Найтоповичи Брянской 
области, в 70 километрах от 
границы с Украиной, об этом 
сообщают местные СМИ. Так-
же ночью атака киевского 
 БПЛА была зарегистрирована 
в Старой Николаевке Курской 
области. Около пяти утра по 
московскому времени дрон 
сбросил два взрывных устрой-
ства на село. По предвари-
тельной информации, постра-
давших нет. 

— Насколько мне известно, 
в Калужской области упал ста-
рый советский беспилотник 
«Рейс», который переоборудо-
ван под современный и начи-
нен электроникой. Он был 
либо сбит, либо поражен си-
стемами радиоэлектронной 
борьбы. Это не первый случай 
их применения, однако аппа-
ратов такого типа с советских 
времен осталось немного. 
Они отличаются повышенной 
дальностью, скоростными ха-
рактеристиками, — считает 
военный эксперт Василий 
Дандыкин. — Этот прием ус-
ловно рассчитан на мораль-
ный фактор, на то, чтобы по-
сеять у населения неуверен-
ность в возможностях наших 
боевых сил и, конечно, попы-
таться создать чувство пани-
ки. Все в рамках гибридной 
войны, где информационная 
составляющая имеет огром-
ное значение. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru 

Обеспечил устойчивую 
связь и отразил атаку 
врага
Прапорщик Юрий Михе-
ев (1) выполняет задачи 
спецоперации и обеспечи-
вает связь внутри россий-
ских подразделений. 
На одном из заданий Михе-
ев двигался по заданному 
маршруту в составе колон-
ны, которая совершала 
марш в район выполнения 
боевых задач. Однако 
украинские националисты 
из засады открыли огонь 
по российским военнослу-
жащим. В ходе ожесточен-
ного боя прапорщик про-
фессионально управлял 
вверенным ему экипажем, 
продолжая обеспечивать 
устойчивую связь внутри 
колонны с вышестоящим 
командованием. При этом, 
осознавая важность сохра-
нения каналов передачи 
информации для эффектив-
ного управления подраз-
делениями, Юрий Михеев 
увел связную машину в без-
опасное место. Благодаря 
действиям военнослужа-
щего российские подраз-

деления смогли скоопери-
ровать свои действия и от-
разить атаку украинских 
радикалов. 

Принял командование 
подразделением
Старший сержант Алек-
сандр Яфаев (2) принимает 
участие в спецоперации 
в составе подразделений 
российских десантников, 
которые на одном из зада-
ний выполняли задачу 
по освобождению очеред-
ного населенного пункта 
от украинских радикалов. 
Однако враг заранее под-
готовился к ведению обо-
ронительных боевых дей-
ствий и оказывал серьез-
ное сопротивление, атакуя 
российских военнослужа-
щих из минометов и ис-
пользуя тяжелую бронетех-
нику. При этом в ходе оже-
сточенного ответного огня 
со стороны обороняющих-
ся украинских боевиков 
личный состав российского 
отделения попал под мас-
сированный минометный 
обстрел, в результате кото-
рого командир отделения 
был тяжело ранен осколка-
ми одного из снарядов вра-
га и эвакуирован с поля боя 
в безопасное место. В это 
время старший сержант 
Яфаев не растерялся и при-
нял командование отделе-
нием десантников на себя. 
В ходе затяжного боестол-
кновения российские воен-
нослужащие под чутким 
руководством Александра 
Яфаева объединенными 
усилиями уничтожили бое-
вую машину пехоты ВСУ 
и до семи украинских ради-
калов. В результате боя 
оборона врага была про-
рвана и российские под-
разделения смогли про-
должить наступление, 
по итогу освободив оче-
редной населенный пункт 
от удерживающих его во-
оруженных боевиков.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Семья вокалистов из Луганска
поддерживает земляков 

Дуэт Светланы Жидковой 
и ее дочери Елизаветы сло-
жился еще восемь лет назад 
в Алчевске (ЛНР). Мама, рок-
исполнительница местной 
группы «Комета-С», стала 
активно привлекать дочь, 
которой сейчас 14 лет, 
к эстрадной деятельности. 
В итоге они стали лучшими 
на московском конкурсе «Се-
мейные ценности». «ВМ» по-
общалась со Светланой. 

Светлана, расскажите, как соз-
дался ваш дуэт.
Я сама пою всю свою жизнь 
и увидела у ребенка хорошие 
вокальные данные. Мы реши-
ли выступать дуэтом. Она 
с малых лет со мной на сцене 
и часто поет сольно. У нее мно-
го разных достижений. Бук-
вально вчера она выступала 
дуэтом с Ириной Дубцовой 
и в составе ансамбля с Ириной 
Аллегровой. Я считаю, что моя 
родительская обязанность — 
поддерживать моего ребенка. 
Если есть возможность, то ча-
сто выступаю с ней дуэтом. 
Ваш дуэт создан в Алчевске. 
Какая там обстановка?
Да, мы живем в Алчевске. Сей-
час по всем известным причи-

нам концерты там не прово-
дятся. Там сейчас сложно не 
только с концертами, но 
и с образованием — у детей 
в школах дистанционное обу-
чение. Если и есть какие-то 
выступления, то это всегда 
очень маленькие мероприя-
тия. Ребята собираются на не-
сколько минут в школе, запи-
сывают какое-то видео и от-
сылают на конкурс. В Москву 
мы приезжаем, если нас зовут 
на конкурс или выступить на 
фестивале или на концерте. 
Вы недавно выиграли в мо-
сковском конкурсе «Семейные 
ценности». Какие ощущения?
Мы часто участвуем только 
в бесплатных конкурсах, по-
тому что приехать в Москву 
для нас — дорогое удоволь-
ствие. Мы были очень удивле-
ны масштабу этого проекта, 
нас очень тепло приняли. Это 
был один из лучших дней, ко-
торые мы будем часто вспо-
минать. Когда объявили, что 
наш дуэт попал в финал, мы 
были безумно рады и счастли-
вы. Для нас это большое собы-
тие. На конкурсе мы исполни-
ли дуэтом веселую казачью 
песню «Казаки в Берлине», 
а моя дочь Елизавета сольно 

исполнила песню «Письмо, 
пришедшее с войны». Нас 
сразу же отобрали как фина-
листов. Мы посмотрели ре-
пертуар, увидели, что испол-
няют другие участники, даже 
познакомились с некоторы-
ми из них.
Вы сами поете еще и в рок-
группе «Комета-С»?
Группа пока распалась. Моя 
дочь тоже начинала там вы-
ступать. Но когда она пришла, 
изменилась ситуация в респу-
блике — многие ребята уеха-
ли, и мы сменили концепцию 
группы, стали петь различные 
каверы на известные песни.
Как вы поддерживаете граж-
дан своего города?
Мы записываем различные 
видео, кроме того, я работаю 
в центре школьного образо-
вания города Алчевска. Мы 
ведем большую социальную 
работу. В основном в онлайн-
формате. К примеру, мы за-
писываем видео с детьми, 
или каждый ребенок делает 
это дома. Потом собираем из 
этого сюжет, поздравляем го-
рожан с различными празд-
никами.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Ученые факультета пищевых 
технологий и биоинженерии 
Московского государствен-
ного университета техноло-
гий и управления имени 
К. Г. Разумовского разрабо-
тали линейку высокотехно-
логичных продуктов дли-
тельного хранения 
для участников СВО.

В одной из учебных аудито-
рий развернута целая мини-
пекарня. Ассистент кафедры 
цифровой нутрициологии, 
гостиничного и ресторанного 
сервиса Екатерина Пашкович 
раскладывает необходимые 
для приготовления батончи-
ков «Патриот» ингредиен-
ты. — Нам понадобятся овся-
ные и гречневые хлопья, — 
рассказывает она. — А еще 
смесь из пяти злаков, вяленые 
яблоки, сублимированная ма-
лина, льняное масло, мед, ке-
дровые орехи и клюква. 
Она аккуратно смешивает все 
составляющие. После чего на-
резает «заготовки» для батон-
чиков. Для этого использует-
ся специальный нож. А раз-
мер определяется с помощью 
трафарета. Полученная масса 
отправляется в печь на пять 
минут.
— Из одного замеса можно по-
лучить от 12 до 20 батончи-
ков, — поясняет Екатерина. 
За соседним столом препода-
ватели и студенты «колдуют» 
над приготовлением галет 
«Панцирь». 
Технолог Ольга Звягина до-
бавляет в смесь из ржаной, 
овсяной, пшеничной и греч-
невой муки заранее разведен-
ные дрожжи и солод, расти-
тельное масло и вымешивает 
тесто в тестомесильной ма-
шине. 
— Тесто должно получиться 
упругим, но при этом не соби-
раться в комок и не прилипать 
к рукам, — говорит Звягина. 
После чего полученное тесто 
раскатывается скалкой и тоже 
отправляется в печь.
За процессом внимательно 
наблюдает заведующий кафе-
дрой цифровой нутрициоло-
гии гостиничного и ресторан-
ного сервиса, доцент Дми-

трий Куликов. Он-то и рас-
сказывает о пользе новых 
продуктов для фронта.
— Мы вместе с аспирантами 
и студентами разработали ли-
нейку продукции, включаю-
щую сухие растворимые 
функциональные напитки, 
галеты «Панцирь» и мюсли — 
функциональные батончики 
«Патриот», — говорит до-
цент. — Уникальность в том, 
что все продукты изготавли-
ваются только из натурально-
го сырья. В рецептуре задей-
ствованы вторичные сырье-
вые ресурсы зерновой про-
мышленности, такие как 
пшеничный зародыш и муч-
ки. Эти компоненты очень бо-
гаты витаминами, минераль-
ными веществами. Продукт 
получился хорошо сбаланси-
рованным по жирно-кислот-
ному и белковому составу. 
И одновременно он способен 
выводить холестерин и токси-
ны. Это особенно ценно в ус-
ловиях проведения СВО.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Полезные батончики и галеты
доставят на фронт

29 мая 15:46 Ассистент кафедры цифровой нутрициологии, 
гостиничного и ресторанного сервиса МГУТУ имени 
Разумовского Екатерина Пашкович приготовила батончики 
«Патриот»

в тему
При использовании в ра-
ционе такой продукции 
рекомендовано употре-
блять либо одну упаков-
ку из пяти печенья и га-
лет, либо — один батон-
чик. Они эквивалентны 
по витаминному составу. 
Если одновременно упо-
треблять и то, и другое, 
то это может привести 
к развитию гипервита-
миноза уже на второй 
неделе. Поэтому 
употреб ление новых 
продуктов должно про-
исходить с небольшим 
перерывом. Раствори-
мые напитки в МГУТУ го-
товят на основе экстрак-
тов целого ряда трав 
и содержат водород 
в активной форме, кото-
рый участвует в регуля-
ции нервной системы, 
но не возбуждает ее.

Вчера 10:00 Дуэт Светланы Жирковой (слева) и ее дочери Елизаветы Жирковой стал лучшим 
на фестивале «Семейные ценности» в Москве

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН
ДИРЕКТОР СЛУЖБЫ ВНЕШНЕЙ 
РАЗВЕДКИ РОССИИ
Серьезное дестабилизирую-
щее влияние на обстановку 
оказывает стремление Ва-
шингтона и европейских сто-
лиц путем финансовой и воен-
ной поддержки Киева удер-
жать ситуацию в горячей фазе.
В результате продолжения 
украинского конфликта повы-
шаются угрозы проникнове-
ния на территорию стран СНГ 
из зоны боевых действия 
участников вооруженных фор-
мирований, оружия, взрывча-
тых веществ. 
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Польша вредит 
себе, закрыв въезд

Польша с 1 июня закрыла границу для 
грузовиков из России и Белоруссии. 
Транзит из России в Польшу был важ-
ным составляющим торговли между 
странами. 
На самом деле такое ограничение дей-
ствует уже год. Наши транспортные 
компании уже год не заезжают на тер-
риторию Евросоюза. Мы пользуемся 
другим способом: нас пускают на по-

граничную территорию, где отцепляется российский при-
цеп, и уже оттуда товары поставляются в другие страны. 
С этим связь давно налажена. Единственное, сейчас могут 
изменить и это, тогда Россию ждет повышение цен на не-
которые группы товаров. На сегодняшний день многие 
калининградские перевозчики остаются несколько меся-
цев без работы, и я считаю, что нам надо исправлять эту 
ситуацию, создавать для них рабочие места. Почему-то 
у нас до сих пор не проработан этот момент. Ведь Калинин-
град — это такой отдельный анклав. Перевозчики из Кали-
нинграда не могут нормально функци-
онировать, потому что их путь лежит 
через территорию других стран. Я счи-
таю, что сейчас надо уделить этому 
особое внимание и помочь им в реше-
нии этого вопроса. 
Бизнес хочет вести торговлю, а не зани-
маться политическими играми, поэто-
му придумали историю, как обходить 
различные санкции, используя пере-
цепку. В этом случае важно, чтобы обе 
стороны доверяли друг другу. В Европе 
цены на товары подняли в 3–4 раза из-
за того, что транспортные компании 
перестали сотрудничать с Россией. Мы 
видим колоссальные экономические 
потери. Не стоит забывать, что Польша 
вела через Россию сотрудничество и с другими странами, 
например с Казахстаном, Арменией и Азербайджаном, так 
как через Россию самый короткий путь. С учетом того, что 
поляки вывозили из России дизельное топливо по россий-
ским ценам, которые отличаются от европейских, убытки 
для Польши будут действительно больше. Теперь они не 
смогут туда заезжать. Они теряют миллиарды рублей. На-
до отметить, что эту политическую игру начала не Россия. 
Ее начал Запад и поляки. По всему Евросоюзу также рабо-
тают и российские перевозчики, которые регистрируют 
свой бизнес в других странах. 
Таким образом, сценарий массового банкротства вполне 
реалистичен для польских транспортных компаний — из-
за того, что им просто будет некуда ехать. Им нужно боль-
ше возможностей для того, чтобы проезжать через Рос-
сию. Польша вредит сама себе. На сегодняшний момент 
они ограничены только территорией Евросоюза. За этим 
последует остановка логистических потоков. В связи 
с этим возможна драка за рабочие места. Это значительно 
снижает уровень безопасности. К слову, наши российские 
перевозчики ведь тоже были без работы в прошлом году, 
но к концу прошлого лета они перестроились и стабилизи-
ровали работу.
К концу же 2022 года была показана положительная дина-
мика, потому что российские перевозчики стали ориенти-
роваться на Китай, Турцию и на восточные страны. Поэто-
му я считаю, что Россия должна реагировать на санкции 
здесь и сейчас, а не через год. И делать это нужно довольно 
жестко. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Начало летних каникул ребята отметили 
увлекательными играми и экскурсиями
Вчера на ВДНХ прошел фе-
стиваль «Движение пер-
вых», приуроченный ко Дню 
защиты детей. «ВМ» отпра-
вилась туда и узнала, какие 
площадки с мастер-класса-
ми и играми больше всего 
понравились москвичам. 

Фестиваль «Движение пер-
вых» — это масштабный го-
родской праздник для всей се-
мьи. В этом году организаторы 
подготовили для гостей насы-
щенную и разнообразную про-
грамму, которая заставила 
вспомнить свое детство даже 
представителей старшего по-
коления. Например, на одной 
точке можно было исполнить 
вместе с молодыми артистами 
известные песни под гитару, 
как у костра в лагере, на дру-
гой — проверить себя в реше-
нии головоломок, а на тре-
тьей — поиграть в настольные 
игры. И это далеко не все — от-
дыхающих также ждали спор-
тивные соревнования, эколо-
гические лекции и игра «Зар-
ница». 
— Мы здесь с самого утра. Уже 
успели послушать лекцию 
о правилах безопасности жиз-
недеятельности, собрали свой 
конструктор и даже побывали 
в виртуальной реальности! 
Сейчас хотим посмотреть дет-
ское представление — ребенку 
тут очень нравится, — расска-
зала москвичка Наталья Сини-
цына.
А вот семья Даниловых отпра-
вилась на праздник большим 
составом — присоединились 
даже бабушки и знакомые. Хо-
рошая солнечная погода спо-
собствовала отличному вре-
мяпровождению, поэтому 
они все с удовольствием уча-

ствовали в активностях, кото-
рые проводились на свежем 
воздухе. 
— Отличная задумка в честь 
праздника. Нам с сыном инте-
ресно было посетить стенд 
с информацией о научных 
разработках, а также пои-
грать в игру, которая пред-
ставляла собой деревянный 
пазл. Вообще, игр так много, 
что глаза разбегаются, — рас-
сказал глава семейства Алек-
сей Данилов.
Рядом с ними собирали кон-
структоры и другие члены се-
мейства — игры увлекли са-
мые разные поколения. Затем 
они отправились на прогулку 
по летней ВДНХ. 
— Мы случайно проходили ми-
мо парка и решили загля-

нуть — не прогадали! Сфото-
графировались в специально 
организованных здесь фотозо-
нах, научились раскрашивать 
фигурки и получили приятные 
подарки от организаторов, сы-
грав в небольшую лотерею, — 
говорит гостья фестиваля Ило-
на Данилина, которая пришла 
туда вместе с сыном — третье-
классником Максимом.
Также для гостей на фестивале 
подготовили большую развле-
кательную программу — на 
сцене можно было послушать 
концерт современных испол-
нителей, а самые маленькие 
участники фестиваля могли 
посетить представление ку-
кольного театра. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На слете собрались проректо-
ры, ИТ-директора и другие со-
трудники российских вузов, 
студенты и ИТ-команды. Все 
они обсуждают: как система-
тизировать и организовать 
индивидуальную образова-
тельную траекторию, с каки-
ми сложностями приходится 
сталкиваться. Посетительни-
ца ИОТ-фестиваля Мария 
Дашко рассказала, что она со 
своей командой разрабатыва-
ет специальную образова-
тельную траекторию, которая 
упростит абитуриентам про-
цесс поступления в вуз.
— Как правило, многие вы-
пускники встречаются с про-
блемой, когда они не могут 
выбрать себе направление, по 
которому собираются обу-
чаться, — рассказывает Ма-
рия. — И мы как раз собираем 
данные о выпускниках школ 

и примерно понимаем, что 
и как нужно сделать, пред-
ставляем, что абитуриент хо-
чет. Собираем информацию, 
добавляем пожелания и выда-
ем ему программу, по которой 
он уже сам принимает реше-
ние, будет он поступать или 
нет.
Также она отметила, что и сту-
дентам не хватает обратной 
связи от вузов.
— Часто студентам не хватает 
карьерного сопровождения, 
то есть университет предо-
ставляет невероятно широ-
кую базу знаний, но в момент, 
когда человек оканчивает 
университет и выбирается 
в рабочую среду, то только 
тогда понимает, что он, воз-
можно, попал не туда, куда на-
до, или же ему становится там 
некомфортно, плохо, — рас-
сказывает Мария Дашко. — 

Обычно, когда человек еще 
обучается на бакалавриате, 
он молодой, неопытный, ему 
требуется поддержка. Благо-
даря исследованиям нашей 
образовательной траектории 
выяснилось, что большому ко-
личеству студентов не хватает 
специалиста, который мог бы 
посоветовать, куда пойти ра-
ботать и как себя вести в опре-
деленной ситуации. Поэтому 
мы обсуждаем, чтобы в вузах 
появилась такая должность, 
как тренер, который и помо-
гал бы со всеми этими вопро-
сами. 
Руководитель дирекции ос-
новных образовательных про-
грамм Санкт-Петербургского 
политехнического универси-
тета Петра Великого Людмила 
Панкова отметила, что благо-
даря подобным мероприяти-
ям у вузов создается понима-

ние, что можно делать с совре-
менными студентами, как 
сделать так, чтобы после 
окончания учебы они могли 
устроиться на хорошее место.
— За последний год произош-
ли переосмысления отноше-
ний с работодателями во всех 
сферах жизни, так как образо-
вался кадровый голод, — от-
мечает Панкова. — Мы стали 
лучше отвечать на запросы 
работодателей, которые при-
ходят и выдвигают требова-
ния к совсем молодым ребя-
там. Появилась индивидуали-
зация, за счет которой можно 
выделить сильные стороны 
каждого студента. 
Людмила отметила, что рос-
сийским вузам приходится 
нелегко из-за резких измене-
ний в сфере образования. Она 
считает, что переход нацио-
нальной системы от болон-

ской происходит очень тяже-
ло и дорого для каждого уни-
верситета страны. 
— Хотелось бы иметь единое 
и целое цифровое решение. 
Перед нами стоит задача пере-
стройки национальной систе-
мы образования, но в то же 
время нужно как-то успевать 
составить программу по обу-
чению, — рассказала Людми-
ла. — Еще наши цифровые 
сервисы совсем не успевают, 
в некоторых вузах они еще не 
идеально работают. К тому же 
многие приглашают сторон-
них специалистов, которые 
занимаются только сайтом. 
ИТ-направление в вузах не 
успевает реагировать абсо-
лютно на все поставленные за-
дачи, а помощь как раз таки 
и требуется везде.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Студенты разрабатывают 
программы для абитуриентов

Вчера в Москве 
состоялось от-
крытие меро-
приятия для ИТ-
команд «ИОТ-
слет 2023». 
Преподаватели 
и студенты вузов 
обсудили новин-
ки информаци-
онных техноло-
гий, которые 
они внедряют 
в свою работу.

образование 

АНДРЕЙ КЕЛЛЕР
РУКОВОДИТЕЛЬ ФГАНУ 
СОЦИОЦЕНТР

Любая управленческая си-
стема хочет измерять про-
цессы в своей системе, 
ибо вечен тезис: «Что нельзя 
измерить, тем невозможно 
управлять». И государство 
заинтересовано в монито-
ринге процессов, происходя-
щих в университетах: колле-
гам важно опираться на объ-
ективную информацию. 
Тенденция в том, что все 
больше и больше сервисов 
государство пытается оття-
нуть на себя, чтобы перева-
рить массивы данных 
и принимать решения. 
При этом вузы автономны 
в принятии всех внутренних 
решений.
Я сейчас говорю как человек, 
который проработал доста-
точно долго и в системе выс-
шего образования, и в отрас-
левой науке. Всем нужны 
кадры, способные здесь 
и сейчас решать задачи 
по разработке новых видов 
автотехники. Нужен широкий 
набор навыков, но ни один 
вуз не дает необходимые 
компетенции выпускнику, 
чтобы он мог сразу работать 
на предприятии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Альбом «100 неизвестных фотографий 
Юрия Нагибина» вышел в свет 
Вчера в редакции «Вечерней 
Москвы» состоялась презен-
тация уникального издания. 
Альбом «100 неизвестных 
фотографий Юрия Нагиби-
на» — один из завершающих 
аккордов в многолетней ра-
боте редакции по увековечи-
ванию памяти прекрасного 
московского писателя. 

Мы не раз рассказывали чита-
телям, что на протяжении без 
малого десяти лет плотно за-
нимались «нагибинской те-
мой». Столичный бытописа-
тель, уникальный стилист 
Юрий Нагибин был практиче-
ски забыт в период лихих 
1990-х. Это явная несправед-
ливость: мало кто знал о Мо-
скве столько, сколько Наги-
бин, к тому же его и «Вечерку» 
связывали годы дружбы. 
Подружившись с вдовой писа-
теля, Аллой Григорьевной На-

гибиной, мы не раз писали 
о замечательном литераторе, 
добились установления ме-
мориальной доски на доме, 
где он родился: настоящий 
шедевр скульптора Алексан-
дра Рукавишникова ныне 
украшает стену здания в Ар-
мянском переулке, 9. Изда-
тельство «Терра» выпустило 
многотомное издание из-
бранных произведений клас-
сика, о нем снова заговорили. 
Интерес к писателю подогрел 
и альбом «Родом с Чистых 
прудов», выпущенный усили-
ями сотрудников «Вечерки». 
С каким трудом мы искали 
для него фотографии! А уже 
после его выхода помощница 
вдовы писателя Таисия слу-
чайно нашла в небольшом са-
довом доме в Красной Пахре 
несколько альбомов с фото-
графиями, припрятанных 
чьей-то заботливой рукой под 

застреху крыши. Скорее все-
го, их положили туда времен-
но и забыли. Увы, большая 
часть снимков размокла от 
воды и восстановлению не 
поддавалась. В итоге из того, 
что сохранилось чудом, нам 
удалось отобрать и атрибути-
ровать сотню фотографий, 
причем на самом деле уни-
кальных. Но это была целая 
«фотографическая эпоха», 
история семьи и поколения 
в черно-белых снимках. 
— Почти каждому из нас зна-
комо это чувство: ты мог что-
то спросить, узнать у близко-
го, но почему-то не сел рядом, 
не выслушал и не задал вопро-
са. А потом человек уходит, 
а спросить уже не у кого. Так 
произошло и с этой книгой, — 
рассказала редактор альбома 
Екатерина Рощина. — Плохо, 
что мы не успели показать 
этот альбом Алле Григорьев-

не, но надеюсь, что она видит 
и нас, и альбом и радуется. 
— Альбом издан, за что мне хо-
чется поблагодарить генди-
ректора «Вечерней Москвы» 
Георгия Рудницкого, — доба-
вил главный редактор «Вечер-
ней Москвы» Александр Ку-
приянов. — Хорошо, чтобы 
и другие редакции поддержи-
вали память о забытых литера-
торах, тогда она сохранится. 
На вечере выступили также 
писатель Юрий Поляков, пер-
вый заместитель главного ре-
дактора «Российской газеты» 
Юрий Лепский, гендиректор 
магазина «Библиоглобус» Бо-
рис Есенькин, заместитель 
главного редактора «Литера-
турной газеты» Леонид Колпа-
ков и другие. Подробно о ме-
роприятии мы расскажем 
в нашем еженедельнике. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru

Вчера 12:33 Участница слета ИТ-команд российских вузов Мария Дашкова готовится к лекции, посвященной внедрению индивидуальной образовательной траектории, 
специально подготовленной для студентов. Девушка планирует использовать полученные знания на практике 

ЕЛЕНА ЖУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО РАЗВИТИЮ АО ВДНХ

Лето на ВДНХ в этом году 
насыщенно различными 
мероприятиями для наших 
гостей. Всего в этом сезоне 
у нас пройдет больше 20 круп-
ных фестивалей, а для их про-
ведения подготовлено 
200 различных локаций вы-
ставочного комплекса. Осо-
бое внимание мы, конечно же, 
уделили детскому досугу — 
для юных гостей мы подгото-
вили программу «Летние ка-
никулы на ВДНХ», которая 
включает в себя экскурсии, 
лекции, мастер-классы и мно-
гое другое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 19:15 Редакторы альбома «100 неизвестных фотографий из архива Юрия Нагибина» 
Екатерина Рощина (справа) и Ольга Кузьмина в редакции газеты «Вечерняя Москва» 

досье
Юрий Нагибин (3 апреля 
1920 года — 17 июня 
1994 года)  — советский 
и российский писатель, 
журналист и прозаик, 
сценарист, автор мемуа-
ров (знаменитого 
«Дневника»). 
Известный сценарист, 
признан «Лучшим 
писателем Европы». 
Юрий Нагибин был тон-
ким ценителем живопи-
си, разбирался в музыке 
и архитектуре, слыл 
человеком-энцикло-
педией и ярким кинос-
ценаристом и романи-
стом. 
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Вчера 14:26 Москвич Алексей Данилов (слева) вместе с сыном Никитой собирает головоломку 
на фестивале «Движение первых»
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Срочно требуется самый 
обыкновенный герой. Ау! 

Будущее — всегда за молоды-
ми, просто потому, что стар-
шему поколению до него, до 
этого будущего, увы, не дотя-
нуться. Этот факт раздражает, 
но он непреложен. Что же вы-
берет молодежь? Кажется, по-
иски нового героя нашего 
времени уже начались — по 
крайней мере во всех подви-
дах киноиндустрии. 
Парадоксально, но, часто го-
воря о будущем, мы регуляр-
но идем к нему, но глядя на-
зад. В кино это выражается 
очевидным доминированием 
картин советской поры над 
современными российски-
ми — по крайней мере в смыс-
ле их эмоционального, ду-
шевного воздействия. Суди-
те сами: мы даже Новый 
год встречаем под «Иронию 
судьбы». 
Но современное кино ищет 
новых героев, правда, пока 
находит их почему-то исклю-
чительно в прошлом. Вряд ли, 
впрочем, сам этот факт явля-
ется поводом для жесткой 
критики: памяти нашей пока, 
слава богу, не коснулась 
«культура отмены», и про-
шлое знать нужно и нужно его 
воспевать. 
Но все же из последних знако-
вых работ, включая велико-
лепного «Праведника», толь-

ко «Русский крест» Эдуарда 
Боякова, пожалуй, имеет 
право претендовать на зва-
ние картины, показавшей 
всем нам некоего «проснув-
шегося героя». Сверхидея 
«Русского креста» в том, как 
важно жить, имея смыслы. 
И как важно вовремя про-
снуться, смыть пелену с глаз 
и начать жить осмысленно. 
...Печально, но факт: сама 
жизнь принесла нам очень 
много новых, драматических 
сюжетов. Очевидно, что 
огромна и потребность в еди-
нении. Казалось бы, вот они, 
ингредиенты, из которых 
и выпекаются на раз те чудо-
хлеба, которые рано или 
поздно находят отзвук в ду-
шах людей адекватных. Наша 
нынешняя ситуация, при всей 

трагичности момента, — это 
отличное время для того, что-
бы преодолеть затянувшийся 
«кризис идей», но… Неприят-
ный факт: за год с лишним те-
чения СВО наш кинемато-
граф не родил... ничего. Поя-
вились лишь «Лучшие в аду» 
с Алексеем Кравченко. Сюжет 
картины предпринимателя 
Евгения Пригожина и Героя 
России Алексея Нагина, тра-
гически погибшего при защи-
те интересов России, расска-
зывает о выполнении одного 
из заданий бойцами «ЧВК 
Вагнера» (в картине идет бой 
за высотку между двумя груп-
пами бойцов — «белыми» 
и «желтыми»). Фильм полу-
чился честный, тяжелый. Но! 
Он только за первые две неде-
ли набрал суммарно 102 мил-

лиона  просмотров и море по-
зитивных и благодарных от-
кликов в соцсетях. Как вы ду-
маете, почему? Да потому что 
он актуален, остр. Совреме-
нен и снят необычно — в жан-
ре боевика и псевдодокумен-
талистики. В картине нет су-
пергероев, нет ни Человека-
паука, ни Рэмбо. Кинолента 
реалистична, это ее главный 
и такой несложный секрет... 
И потому таков и результат: 
с миллионами просмотров. 
А просмотры — наше все, это 
и грезы, и самый сладкий сон 
в летнюю ночь для любого 
продюсера… 
Ищут, ищут нового героя и се-
риальщики. Пробы пера сме-
лые: перебрали, кажется, 
всех и вся. Опробованы психи 
всех мастей, включая главно-

го, в исполнении самого Бого-
молова, возрастные тетки-де-
тективщицы, мстители-оди-
ночки, маньяки тихие и по-
громче, плохие полицейские 
и очень плохие, содержанки 
и золушки-эскортницы, мате-
рящиеся следователи и очень 
сильно матерящиеся следова-
тели — несть им числа, тем 
якобы героям сериалов, кото-
рые на самом деле типичные 
антигерои. За антигероями, 
правда, никуда не идут... 
Вот-вот на экраны выйдет но-
вый проект — комедийный 
сериал «Вика-Ураган» с Агла-
ей Тарасовой. Судя по всему, 
ее героиня — девушка нерав-
нодушная, и — внимание! — 
именно за это и расплачива-
ется... Посыл сомнительный, 
но поглядим...

Кадр из фильма «Русский крест» режиссера Эдуарда Боякова: Михаил Пореченков в этой картине сыграл роль Ивана Ростка — человека, опустившегося на самое дно, 
но переживающего духовное перерождение  

новости

Четвертый пошел!..
Режиссер Оксана Бар-
ковская начала в Твери 
съемки четвертого сезо-
на сериала «Новенькие». 
Одну из ролей сыграет 
победительница шоу 
«Новые пацанки» Кира 
Медведева. Премьера 
состоится на START уже 
в этом году. 
■
Игра во имя спасения 
Сериал «Родина», «спор-
тивную комедию», пока-
жет уже осенью more.tv. 
В главной роли — Роман 
Евдокимов. Сюжет: про-
винциальная футболь-
ная команда «Родина» 
теряет финансирование 
и вылетает из чемпиона-
та: ее владелец хочет 
продать клуб. Футболи-
сты пытаются спасти 
клуб, но попадают в ве-
реницу событий. 
■
Денис, не подведи!
Телеканал ТВ-3, онлайн-
кинотеатр PREMIER 
и кинокомпания 1-2-3 
Production начали съем-
ки комедийного экшен-
сериала «Красный 5» 
с Денисом Шведовым 
в главной роли — имен-
но ему доверено спасе-
ние мира от суперзло-
деев. 
■
Стук пока не громкий 
В Москве стартовали 
съемки сериала «Посту-
чись в мою дверь» — 
российской версии ту-
рецкого ромкома. Кто 
воплотит на экране «на-
шего» Серкана Болата 
и сыграет Эду, непонят-
но, но подруг главной 
героини будут играть 
Александра Тулинова 
(«Магомаев»), Екатери-
на Шумакова («Универ. 
Новая общага») и Юлия 
Серина («Ольга»).  

В начале лета 
на телеканалах 
и платформах 
выйдет несколь-
ко сериалов, 
явно в соответ-
ствии с совре-
менной терми-
нологией, 
«смотрибель-
ных». Но героя-
ми они вряд ли 
нас обогатят... 

тенденции 

Впереди снова 
холмистые места 

Уже 6 июня на STARTе начнется показ 
второго сезона сериала «Два холма», 
ставшего в прошлом году своего рода 
сенсацией. Просмотры его зашкали-
вали, поначалу точно, хотя и критико-
вали сериал не раз, и, случалось, до-
вольно жгуче. Нет-нет, от жесткой 
критики мы воздержимся, вопрос 
в другом: зачем нужен второй сезон, 
если первый в конце явно прокис? 

Надо отметить, что даже пиар-кампания сериала «Два 
холма» действительно проходила с юмором, а первые се-
рии дерзкой антиутопии вызвали у зрителей просто бурю 
эмоций, что было видно по откликам. Все, что происходи-
ло в мире подруг и колоритном сообществе приматов, на 
первых порах сопровождалось просто необузданным хо-
хотом смотрящих. И правда: начало сериала было бук-
вально нашпиговано изрядным количеством смешных 
шуток, а какие-то выражения вообще мгновенно стали 
мемами. «Время обнимашек», «Люблю тебя, подруга», 
«Поклянись на яблоке» и прочее — все 
это было мило, ибо необычно. 
Но серии множились, и в конце от се-
риала, увы, накопилась почти мышеч-
ная усталость — он затянулся и начал 
надоедать, затухая. Понятно, что дер-
жать планку на изначально солидной 
высоте все время трудно. Но ведь коль 
назвался груздем — лезь себе в кузов? 
А когда ощущение новизны прошло, 
наступило и отрезвление... Примерно 
с середины сериала шутки постепенно 
заменились просто пошлостями, 
а когда это случается — всегда стано-
вится скучно. Затем и само действие 
потеряло динамику и стало предсказу-
емым почти до деталей. 
Кто-то скажет: ну что за придирки. Но что делать, если 
они есть! Никто не отказывает создателям сериала-анти-
утопии в оригинальности. Да, это была отличная идея! 
Причем профессионально разработанная. Но надо обла-
дать вкусом, чтобы понять: не все снятое, то есть не каж-
дый кадр, есть шедевр, не все надо тащить на экран. 
И зрителя обмануть не получится: уж потерю качества-то 
от серии к серии он заметить вполне в состоянии, даже 
если он самый никчемный примат. 
Подчеркну: никто не отрицает качества задумки! Любо-
пытно, а как действительно зажил бы мир, если бы жен-
щины по каким-либо причинам избавились от мужчин 
и использовали их исключительно как «хранителей семе-
ни»? Создатели сериала напридумывали массу всего за-
бавного. Но случился перекос, заметный не всем и не сра-
зу: мир матриархата был высмеян исключительно с точки 
зрения мужчин. Равно как и феминистки были показаны 
примитивными идиотками... 
И вот на подходе — второй сезон «Двух холмов». Честно: 
искренне желаю сериалу удачи. За то, что удалось высме-
ять наш «продвинутый» мир и посмотреть на него через 
антиутопические очки, за сатиру на то, что нам так актив-
но навязывали, за непривычный для нашего кино стеб соз-
дателям сериала — спасибо от души. Но... Да, пусть я оши-
бусь, но сама тематика сериала исчерпываема по опреде-
лению, и первый сезон «выпил» ее до дна. Не исключено, 
что и второй сезон найдет поклонников. Я — пас. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

По данным одной из аналитических компаний, люди смотрят сериалы по-разному. Европейцы, например, обычно отсматривают по два-три эпизода в день. 51 процент 
японцев предпочитают смотреть сериалы медленно — по эпизоду в неделю. А вот в России, Южной Корее и Китае популярен «запойный» просмотр. Во всяком случае, 
по 23 процента россиян, корейцев и китайцев смотрят эту кинопродукцию так. На нашей традиционной странице мы расскажем вам о сериальных новостях. 

Добровольцы стремятся 
выиграть битву со временем
Драматический сериал 
«Плейлист волонтера» про-
должает выходить в онлайн-
кинотеатре ОККО.  Каждая 
новая серия привлекает вни-
мание почти как листовка 
о поиске пропавших.

Пожалуй, этот проект смело 
можно отнести к числу наибо-
лее самобытных и ярких сезо-
на весна-лето 2023. На экра-
нах тема добровольных обще-
ственных объединений все 
больше набирает популяр-
ность. На START запустили 
проект «Кошка», где разыски-
вают пропавших детей. Вспом-
ним более ранние фильмы 
«Нелюбовь» и «Доктор Лиза», 
а также близкого нам «Здоро-
вого человека»... Кстати, 
именно в вышеназванной лен-
те явно выделяется тот же мо-
тив, что и в «Плейлисте волон-
тера», — большая черная дыра 
в душе у человека, которую тот 
пробует заполнить хорошими 
делами, не чтобы прославить-
ся, но чтобы как-то жить.
По сюжету, молодой парень 
Миша Штапич (Иван Янков-
ский) приходит в себя в незна-
комом месте возле железно-
дорожных путей и самостоя-
тельно возвращается домой, 
где его уже ищут с волонтера-
ми. В тот же вечер найденыш, 
у которого масса проблем 
с бывшей женой, отсутствием 
работы и алкогольной зависи-
мостью, примыкает к поиско-
во-спасательному отряду и от-
правляется разыскивать за-
блудших маленьких, молодых  
и пожилых людей. Попутно 
зрителя интригуют тем, как 
вообще герой пропал. А глав-
ное — в чем он себя сумеет 
найти и долго ли удержится.
 — Мой герой, Штапич, персо-
наж, как будто перекочевав-
ший из «Отпуска в сентябре» 
и «Полетов во сне и наяву» сю-
да, в наше время, — рассужда-

ет актер Иван Янковский, — 
как герой Хабенского из 
«В движении», только немно-
го в других условиях.
Начинающий смекалистый 
Шерлок Холмс от мира волон-
теров легко просчитывает мо-
тивы, движущие «потеряшка-
ми», и почти всегда оказыва-
ется прав. А вот в своих чув-
ствах ему разобраться слож-
нее. Он с первого взгляда увле-
кается Куклой (Мила Ершова) 
и становится ее «крестным», 
придумывая кодовое имя. 
Подмечает напряжение в от-
ношениях между Татаркой 
(Дарья Руденок) и Зидом (Ар-
тем Федотов). Разглядывает 
ранимость за бравадой Хруп-
кого (Дмитрий Чеботарев)... 
У каждого из волонтеров есть 
свои сложности, как и личные 
причины, чтобы заниматься 
безвозмездной помощью 
ближним в свободное время.
— Это сериал про молодость 
и энергию, которая тратится 

не впустую, а со всей искрен-
ностью и чистотой помыслов 
направляется на то, чтобы по-
могать людям, — говорит про-
дюсер ОККО Гавриил Горде-
ев. — История, которую ре-
жиссер Максим Свешни-
ков нам рассказывает в паре 
с прекрасным музыкальным 
оформлением, завораживает 
и формирует определенную 
энергетику Данилы Багрова. 
Отличный пример того, ка-
ким может быть современный 
герой.
Недаром сериал носит музы-
кальное название — песни, 
которые создатели подбира-
ют под тот или иной эпизод, 
хочется послушать полно-
стью, собрать свой плейлист. 
Да и наушники — частый 
спутник главного героя.
Этот сериал довольно необы-
чен, не похож на другие. 
В нем герои словно не следу-
ют построенными автором 
маршрутами, а просто живут, 
слегка направляемые чуткой 
рукой своих создателей. 
Столкновение с любовями 
и смертями вызывает у них те 
же страх, волнение и расте-
рянность, которые знакомы 
всем нам. Тут постоянно под-
черкивают важность каждой 
минуты, любого принятого 
решения, каждой человече-
ской жизни. Смотришь на 
экран, а потом оглядываешь-
ся, и все люди становятся бли-
же, чуть понятнее, дороже. 
И задумываешься: а что 
я приношу миру? Как мне 
уживаться с таким вот неиде-
альным, но старающимся, со-
бой? Как научиться отделять 
полезное от разрушительно-
го? И можно ли это комбини-
ровать?
Увлекательный сериал для 
тех, кто любит размышлять, 
чувствовать и хочет чего-то 
иного, чем просто механиче-
ски исполнять свою функцию.

Тысяча и один способ 
заставить человека измениться
Показ комедийного экшен-
сериала «Ухожу красиво» 
Михаила Полякова стартует 
на Wink с 20 июня. Проект, 
который вошел в программу 
«Первая серия» на ММКФ-45, 
дает повод посмеяться и за-
думаться.

Его главный герой Борис Фа-
деев (Владимир Яглыч) — 
плохой полицейский, кото-
рый меняется на глазах, сде-
лав неожиданное открытие. 
Точнее, работник-то он хоро-
ший, хоть и своеобразный. 
А вот человек пропащий — 
много пьет, плохо следит за 
собой и временем. Правда, до-
чурку любит, пожалуй, боль-
ше всего на свете. И, понимая, 
что болен и им придется рас-
статься, папа решает сделать 
это красиво. Так, чтобы девоч-
ке и ее маме не пришлось жа-
леть ни о чем, кроме его ухода.
Основной принцип, на кото-
ром держится сериал, — не 
оправдывать ожидания зрите-
ля настолько, насколько это 
возможно. Кроме того, что 
главный герой часто разоча-
ровывает близких, ему прихо-
дится еще и смиряться с тем, 
что все попытки реализовать 
свое намерение «уйти краси-
во» упираются в непреодоли-
мую стену, и непонятно — это 
невезение или удача. Зато 
в плане качества создатели 
проекта обещают не разоча-
ровать. 
— Будем стараться делать ка-
чественное кино — этим и бу-
дем удивлять. Мне кажется, 
что у нашего зрителя за по-
следние несколько лет благо-
даря платформам появился не 
просто новый вкус, скорее, 
зритель в хорошем смысле 
слова избаловался, — рассуж-
дает о новом проекте актер 
Владимир Яглыч. — Поэтому 
публика становится требова-
тельнее, поднимает планку, 

просит качества — и нам, ко-
нечно же, придется этому со-
ответствовать.
Пожалуй, можно сказать, что 
эта 10-серийная история про-
должает тенденцию поиска 
отечественного супергероя. 
Стилистика подачи конфлик-
тов и ситуаций, в которых ока-
зывается вовлечен централь-
ный персонаж, напоминает 
комикс. Однако никаких свер-
хъестественных способно-
стей, кроме решимости и до-
брого сердца, разбитого мрач-
ным событием из прошлого, 
у героя нет. Зато есть неволь-
ные помощники, они же те, 
кто мешает продвигаться к це-
ли — терпеливый и серьезный 
начальник (Федор Лавров), 
добродушный и забавный 
коллега (Нодари Джанелидзе) 
и другие.
В проекте выдержан баланс 
между моментами лиричны-
ми и даже трагичными, остро-

сюжетными стычками и пого-
нями, непредсказуемыми по-
воротами и узнаваемыми ру-
тинными ситуациями. Сериал 
из числа развлекательных, 
играющих на стыке ситкома 
и детектива, но не только. 
С одной стороны, в нем подни-
мается тема семейных отно-
шений — последствий и при-
чин развода, ответственности 
за воспитание детей. С дру-
гой — тема карьеры в право-
охранительных органах, кото-
рая порой требует нестан-
дартных решений в напря-
женных ситуациях. А также 
здесь затрагивают слой веч-
ных проблем — что оставляет 
за собой человек, каким он 
запоминается окружающим, 
как может повлиять на мир. 
Смотреть легко и  интересно.

Кадр из сериала «Ухожу красиво». Актриса Ирина Темичева в роли Лизы Мастич, сотрудницы 
полиции, которая работает вместе с главным героем и явно к нему неравнодушна

Страницу подготовили ОЛЬГА КУЗЬМИНА, 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

ИЛЬЯ ПЕТРУХИН 
АВТОР СЦЕНАРИЯ, ПРОДЮСЕР 
И РЕЖИССЕР СЕРИАЛА ВИКАУРАГАН 
Героиня нашего сериала Ви-
ка (ее сыграла Аглая Тарасо-
ва) — это, конечно, собира-
тельный образ, хотя мы 
чуть-чуть ориентировались 
на идею, что это Данила Ба-
гров в женском обличье. 
Но из-за того, что он «в юб-
ке», у него еще очень много 
дел, помимо наведения спра-
ведливости. Есть семья, ребе-
нок, бывший муж, с которы-
ми нашей героине тоже 
приходит ся разруливать от-
ношения. 
Подводя итог, скажу, что быть 
женщиной — Данилой Багро-
вым — куда сложнее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Плейлист волонтера» 
получил 4 награды на рос-
сийском фестивале 
Original+.
Сериал основан на однои-
менном романе Артема 
Ляшенко (Мршавко Шта-
пич). Его автор сам на про-
тяжении нескольких лет 
являлся участником поис-
ково-спасательных работ, 
когда подобное движение 
только зарождалось в на-
шей стране. 
Режиссером 8-серийного 
проекта стал Максим 
Свешников, снявший та-
кие фильмы и сериалы, 
как: «Контейнер», 
«257 причин, чтобы жить», 
«Нефутбол» и ряд других.

кстати АНТОН ВОЛОДЬКИН
ДИРЕКТОР WINK, ПРОДЮСЕР

Сериал получился динамич-
ным и ярким, огненным в бук-
вальном смысле слова. Это 
не просто очередная полицей-
ская комедия. Здесь поднима-
ются важные социальные те-
мы, вечные проблемы семьи 
и связи поколений, но расска-
зано об этом легко и с юмором. 
Вообще у сериала очень об-
разный и живой язык.
Бывает, проект долго не мо-
жет найти себе имя. Наш тоже 
его искал и нашел название, 
связанное с хитом группы 
«Звери». Но пусть красиво 
уходит плохое настроение, 
а зрители остаются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ский клуб, объединяющий дипломатов, поли-
тиков, общественных деятелей, представите-
лей деловых и научных кругов, образования 
и культуры. Одной из задач клуба, как заявляют 
его создатели, является создание музея культур 
стран Африки. 
Идея неплохая и нужная, ведь Музей Востока 
у нас есть, а с африканской культурой в массо-
вом доступе пока сложно. К слову, недавно на 
заседании клуба был подписан Меморандум об 
информационном взаимодействии африкан-
ских и российских СМИ, закрепляющий, как 
сказано в документе, «принципы взаимного 
честного медиасотрудничества и обмена ин-
формацией». Поскольку Раменки — район не-
простой, то и площади решено было дать имя 
того, кого многие считают настоящей звезды 
Африканского континента.
— Манделу можно назвать самой яркой лично-
стью из плеяды африканских политиков, боров-
шихся против колониализма, — говорит про-
фессор Дмитрий Бондаренко. — Это фигура, 
признанная во всем мире. И тот факт, что 
в честь него в этом году назвали площадь, мож-
но расценить как то, что мы снова развернулись 
к африканскому миру.

Российский университет дружбы 
народов имени Патриса Лумумбы. 
С 1960 по 1992 год это учебное 
заведение носило имя известного 
африканского политика. Затем имя 
из названия вуза его убрали, а в 2023 
году снова вернули. Находится 
в Обручевском районе.
Патрис Лумумба  — конголезский политиче-
ский и государственный деятель, первый пре-
мьер-министр Демократической Республики 

В последнее время интерес россиян к Африке 
усиливается. Так, безымянный сквер в Пре-
сненском районе скоро может получить имя 
Абделькадера, национального героя Алжира, 
полководца и ученого, который в середине 
XIX века вел борьбу против французского коло-
ниального вторжения. Сейчас в проекте «Ак-
тивный гражданин» идет голосование, и ал-
жирский антиколониалист пока лидирует по 
числу высказавшихся «за». Впрочем, имеются 
в Москве и другие топонимы, отсылающие 
к континенту. Мы прошлись по столичным ули-
цам с подобными названиями и попытались 
отыскать там африканский след.

Площадь Амилкара Кабрала. Названа 
в 1974 году. Находится в районе 
Вешняки. 
Амилкар Кабрал был лидером антиколониаль-
ного движения в бывших португальских колони-
ях — Гвинее-Бисау и Кабо-Верде. 
Площадь Амилкара Кабрала мало примеча-
тельна — это заключенное в асфальтовое коль-
цо пространство травяного газона, украшенное 
большими буквами — «Вешняки». Раньше, по 
словам местных жителей, площадь пробовали 
засаживать цветочными клумбами, но бросили 
это дело: ни треугольники, ни прямоугольники 
с квадратами в окружность нормально не впи-

сывались, и  композиция с разбросанными 
клочками цветников выглядела странновато. 
Поэтому от идеи отказались и оставили просто 
ухоженный газон. 
Также площадь известна тем, что вокруг нее 
сделали первый турбокольцевой перекресток 
в городе. Автомобили едут строго по отведен-
ным полосам с минимальными перестроения-
ми почти на полной скорости.
«С порога» может показаться, что африканско-
го в Вешняках немного. Рядом с площадью рас-
полагается отреставрированный Вешняков-
ский рынок, где можно купить бананов — сте-
реотипный символ Африки, — но продаст тебе 
их отнюдь не африканка, а российская граж-
данка из Тамбова или Череповца. 
Впрочем, в двадцати минутах хода (или в двух 
остановках на автобусе) расположен магазин 
нигерийских товаров «Афрошоп». Да, не Гви-
нея-Бисау, но зато по-африкански атмосферно. 
Здесь можно купить похожий на нашу картош-
ку ямс, муку из кассавы и плантайна, эфиоп-
скую газировку, пальмовое масло и орехи. А за-
одно — заплести африканские косички: этим 
занимается сама хозяйка лавки. 
Как рассказал «ВМ» заместитель директора Ин-
ститута Африки РАН по науке профессор Дми-
трий Бондаренко, Амилкар Кабрал был лиде-
ром борьбы за свободу в Гвинее-Бисау.
— Он был убит незадолго до получения страной 
независимости от Португалии в 1973 году, — 
говорит ученый. — Считается, что организато-
рами заговора стали португальцы, действовав-
шие заодно с соперником Кабрала — бывшим 
лидером страны. 
Впрочем, смерть лидера сопротивления не 
остановила антиколониального движения. 
В 1973 году португальская Гвинея стала незави-
симым государством Гвинея-Бисау, а ее новым 
лидером — Луиш де Алмейда Кабрал, сводный 
брат погибшего Амилкара. Принято считать, 
что войну в Гвинее Португалия проиграла. 
А Амилкар Кабрал вошел в историю как одна из 
самых ярких фигур, связанных с антиколони-
альным движением в Африке.

Площадь Нельсона Манделы в районе 
Раменки. Свое название получила 
31 января 2023 года.
Нельсон Мандела — президент ЮАР с 1994 по 
1999 год, один из самых известных активистов 
в борьбе за права человека в период существова-
ния апартеида (политика разделения населе-
ния по расовому признаку в ЮАР с 1948 по 1994 
год. — «ВМ»). За свои убеждения 27 лет отсидел 
в тюрьме. Лауреат Нобелевской премии мира. 
В  1999 году на закате своего президентства 
Нельсон Мандела посетил Россию. Как-то раз 
в беседе с ним Борис Ельцин так увлекся, что на-
звал собеседника «давним борцом за свободу 
Югославии».
Раменки, где расположена площадь, сегодня 
считается районом элитным. Говорят, здесь 
живут Александр Горовой — первый заммини-
стра внутренних дел РФ, экс-министр транс-
порта Максим Соколов и даже заместитель 
председателя Совбеза Дмитрий Медведев. 
Здесь же находится киноконцерн «Мосфильм», 
а на улице Мосфильмовской есть целый по-
сольский городок с представительствами 
16 стран мира, в том числе африканских — Ли-
вии и Руанды.
В Раменках находится и Московский государ-
ственный университет имени Ломоносова, где 
с прошлого года действует Российско-африкан-

Многие московские улицы тематически связаны: к примеру, на юге столицы можно пройтись по «крымским» Севастопольской и Сивашской, а на севере — 
по Полярной, Снежной, Кольской, не говоря уже об улицах и проездах, названных в честь известных исследователей Арктики. В преддверии саммита Россия — 

Африка корреспонденты «ВМ» выяснили, как южный континент отразился в городских топонимах, и составили свой маршрут по «африканским» точкам на карте.

Познавательная экскурсия по местам, связанным с историей колониализма

Африка близко

Эффект Манделы — феномен коллективной памяти, за-
ключающийся в совпадении у нескольких людей воспо-
минаний, противоречащих реальным фактам. 
Дело в том, что после смерти Манделы обнаружился ин-
тересный момент: многие люди были уверены, что поли-
тик умер еще в 80-х годах в тюрьме. Кто-то даже вспо-
минал, что читал новости о смерти Манделы. Это был яр-
кий, крупный пример ложного коллективного воспоми-
нания, интерес к которому возник благодаря интернету. 
Поэтому явление и получило имя южноафриканского 
политика.

кстати

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Специальный 
корреспондент

Столичные 
площади и улицы 
называют 
именами 
известных героев 
заморских стран

Старый друг лучше 
новых двух 

Сегодня, когда мир 
разделился на две 
противоборствующие 
стороны, африканские 
страны, не так давно 
пережившие эпоху ко-
лониализма,оказа-
лись объективными 
союзниками России. 
И Российская Федера-
ция очень заинтересо-

вана в таком союзничестве.Ведь, во-
первых, этот континент — пространство 
с самым быстро растущим населением 
в мире. Ряд стран там являются экономи-
ческими развитыми, в нихзарождаются 
средний класс и массовый потребитель-
ский рынок, куда мечтают попасть круп-
ные государства и транснациональные 
компании. Найдется 
место и для россий-
ских организаций — 
прежде всего в продо-
вольственном секторе. 
Во-вторых, в африкан-
ских странах сохрани-
лась добрая память 
обСССР, сыгравшем 
решающую роль в их 
борьбе за независи-
мость. А десятки тысяч 
студентов из Африки 
получили образова-
ние в советских вузах, 
и культурные связи 
сомногими из них со-
храняются. Поэтому в условиях открытого 
конфликта России с Западом многие аф-
риканские страны, несмотря на минималь-
ный уровень наших взаимоотношений, 
на текущий момент заняли нейтральную 
либо пророссийскую позицию при голосо-
ваниикак в Совбезе ООН, так и на других 
мировых площадках.
Кроме того, нужно понимать, что противо-
стояние с глобальным Западом в ближай-
шие годы продолжится. А Африка — 
в буквальном смысле кладовая Запада. 
Без доступа к африканским недрам весь 
научно-технический прогресс западного 
мира лишается своей базы и «вчистую» 
проигрывает китайским аналогам. Поэто-
му любое российское присутствие в регио-
не имеет смысл.
Олицетворением наших успехов в Африке 
стал экспорт пресловутого «кейса безо-
пасности». Когда вслед за ростом панаф-
риканских настроений и падением проза-
падных правительств пришел спрос на ус-
луги частных военных российских компа-
ний, а ЧВК «Вагнер» стал главным русским 
брендом в Африке. Помимо ЧВК активные 
шаги на континенте делает и Русская пра-
вославная церковь. Сегодня открыт Па-
триарший Экзархат Африки, утвержден-
ный Священным синодом РПЦ. Разверну-
та миссионерская и культурно-просвети-
тельская деятельность.В среде христиан 
Африки присутствует значительный инте-
рес к восточному православию. Не исклю-
чено, что православная паства наконти-
ненте в ближайшие годы будет расти в ге-
ометрической прогрессии. И автоматиче-
ски все эти прихожане будут становиться 
духовными чадами России.

мнение

ВИКТОР 
ВАСИЛЬЕВ 
ПОЛИТТЕХНОЛОГ, 
АФРИКАНИСТ, 
АВТОР ТЕЛЕГРАМ
КАНАЛА 
УЛЫБАЕМСЯ 
И МАШЕМ

17 мая 2023 года. Эфиопец Тефера Васие открыл свой ресторан африканской национальной кухни на территории кампуса Российского университета 
дружбы народов имени Патриса Лумумбы

Конго после провозглашения ее независимости 
от Бельгии в июне 1960 года, национальный ге-
рой, поэт и один из символов борьбы народов 
Африки за независимость.
Кажется, что Обручевский  — самый африкан-
ский район Москвы. Помимо того, что с 1960 
года в Российском университете дружбы наро-
дов обучаются студенты из африканских стран 
разной степени дружественности, так еще 
и большая часть из них снимают квартиры 
в округе. Некоторые из студентов здесь же и ра-
ботают. Где именно, подсказывают объявле-
ния: «африканские косички» и «африканский 
массаж». 
Смуглая кожа некоторых официантов местных 
сетевых заведений тоже намекает на наличие 
африканских корней. Впрочем, кое-кто из вы-
пускников вуза решили пойти дальше найма 
и сами занялись здесь бизнесом. Например, на 
территории студенческого кампуса среди не-
скольких десятков национальных ресторанчи-
ков открылись и работают два африканских 
ресторана.
Владелец одного из них — уроженец Эфиопии 
Тефера Васие окончил университет еще 
в 1986-м. Потом женился на русской девушке, 
и, как говорится, завертелось. Сначала начал 
один бизнес, потом другой. А в 2003-м арендо-
вал бывший спортзал на территории кампуса 
и открыл в нем кафе эфиопской кухни. Понача-
лу туда ходили исключительно студенты-афри-
канцы, но затем столики стали бронировать 
и люди «со стороны».
Сегодня в кафе можно попробовать традицион-
ный африканский хлеб инджеру, а также огром-
ное количество неизвестных московским гур-
манам эфиопских закусок, как мясных, так 
и овощных.
У плиты довольно часто можно застать и самого 
хозяина ресторана, которому нравится гото-
вить и удивлять гостей экзотикой. 
Эфиопец Тефера Васие прекрасно знает исто-
рию своей страны и, конечно, знаменитого 
конголезца Патриса Лумумбу и считает, что его 
альма-матер правильно присвоили имя борца 
с бельгийским колониализмом. Африканист 
Дмитрий Бондаренко с такой позицией совер-
шенно согласен.
— Национальный герой Конго Патрис Лумум-
ба — один из важнейших символов борьбы за 
независимость и свободу для всего мира, — 
уверен ученый. — Он был премьер-министром 
еще бельгийского Конго. Он выступал за суве-
ренитет страны, опираясь на Советский Союз. 
Впоследствии погиб от рук политических со-
перников, поддерживаемых бельгийскими 
властями.

Известно, что перед смертью Лумумбу пытали. 
У него вырвали зуб с золотой коронкой, кото-
рый в качестве сувенира забрал себе один из 
бельгийцев, помогавший заметать следы. 
Не так давно по решению суда зуб передали се-
мье политика.Борьба Патриса Лумумбы была 
не напрасной. Государство Конго стало демо-
кратической республикой, освободившись от 
владычества бельгийцев, за время правления 
которых страна в результате голода, болезней 
и массовых казней потеряла более половины 
населения. К сожалению, до сих пор уровень 
жизни в Конго, пережившем множество поли-
тических переворотов и несколько войн, оста-
ется одним из самых низких в мире. И посту-
пать в РУДН соотечественники легендарного 
чернокожего борца за свободу приезжают ред-
ко. На это нужны деньги, а с финансами у пода-
вляющего большинства населения ДРК неваж-
но. Чаще в столице их можно встретить в каче-
стве беженцев, — отметил  эксперт. 
— Две гражданские войны заставили людей бе-
жать из страны, — отмечает профессор Бонда-
ренко. — Многие из них добежали до России 
и осели здесь. 
Делами беженцев из ДРК занимаются в посоль-
стве, расположенном на Ленинском проспекте, 
148, в десяти минутах ходьбы от улицы Саморы 
Машела — еще одном африканском топониме 
Обручевского района. 

Улица Саморы Машела. Получила 
название в 1988 году. Находится 
в Обручевском районе.
Самора Машел — первый президент Мозамбика 
после революции 1975 года, придерживался со-
циалистических взглядов марксистско-ленин-
ской школы. Оставался на посту до своей смер-
ти в 1986 году, когда его президентский само-
лет разбился у границы Мозамбика с ЮАР. Об-
ладатель Международной Ленинской премии 
«За укрепление мира между народами».
По словам африканиста Дмитрия Бондаренко, 
Советский Союз в свое время весьма сильно 
симпатизировал мозамбикскому лидеру Само-
ре Машелу. 
— СССР оказывал большую помощь организа-
ции ФРЕЛИМО, которую возглавлял Машел, — 
поясняет ученый. 
Как нетрудно догадаться, эта организация за-
нималась освободительной борьбой с колониа-
лизмом. Впрочем, за право поддержать Мозам-
бик Союзу пришлось посоревноваться с мао-
истским Китаем. 
— Очень многие африканские страны, которые 
шли по пути социализма, пытались маневриро-

вать между Советским Союзом и Китаем. Так 
поступал в том числе Мозамбик, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» профессор Дмитрий Бон-
даренко. 
Судьба Машела, как и всех борцов с колониа-
лизмом, оказалась трагичной. Он погиб в авиа-
катастрофе, подстроенной южноафрикански-
ми спецслужбами.
Какое-то время после смерти лидера Мозамбик 
продолжал социалистический путь, но в 90-е 
годы страна окончательно встала на демокра-
тические рельсы.
Всего в квартале от улицы Машела в одном из 
торговых центров на втором этаже располага-
ется магазин товаров из Африки Naĳ a. Торговая 
точка совсем небольшая, но все, что может по-
надобиться на первое время африканцу в Рос-
сии, есть: от ямса и специй до косметики и па-
риков.
— Африканские женщины уважают пари-
ки, — сверкает белозубой улыбкой продавщи-
ца Хелен (она нигерийка и тоже носит па-
рик). — Африканки от природы кудрявые: 
не могут отрастить волосы и сделать желае-
мую прическу. С париками красота стала до-
ступнее.
Впрочем, здешние парики рассчитаны исклю-
чительно на целевую аудиторию, то есть на аф-
риканок. Светловолосым и светлокожим сла-
вянкам такая «тяжелая артиллерия» точно не 
«зайдет». 
В Москве представителей Мозамбика немного, 
скорее всего, по тем же причинам, что и выход-
цев из Конго. Но на волне российского интереса 
к Африке и грядущего российско-африканского 
саммита, вполне возможно, будет и на улице 
Саморы Машела праздник, кукурузная шима 
(национальная густая каша. — «ВМ») и овощ-
ная матапа (рагу из тушеных листьев маниоки, 
смешанных с молотым арахисом, чесноком и ко-
косовым молоком. — «ВМ»).
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Незабываемое, 
жаркое время
Чтобы восстановить в памяти события того или иного го-
да, всегда вспоминаю, каким было лето, и все встает на 
места. Совсем маленькой и, конечно, довольно смутно, 
но все же помню жару 1972-го: мама, румяная, совсем 
еще молодая, смотрит, как я ношусь по берегу реки. Спа-
саясь от пекла, родители отправились в поход на байдар-
ках, и я собирала ракушки-перловицы. Вот, найдя двой-
ную, похожую на бабочку, радостно пускаюсь в пляс, а по-
том, уступив, что бывало редко, моим капризам, папа 
плывет на тот берег, где в затишье цветут лилии и кубыш-
ки, и приплывает обратно, зажав чудо-цветок во рту. От 
красоты цветка сердце мое замирает, погружаюсь в него 
носом и реву в полный голос: лилия пахнет стиральным 
порошком, и это обижает не на шутку. 
А еще помню первую встречу с морем. Оно появилось 
в конце тенистой евпаторийской улицы зеленой поло-
ской и становилось все ближе, а потом обняло и влюбило 
в себя навсегда. Через несколько лет я смотрела на него  — 
огромное, мудрое, повидавшее столько всего — с высоты 
гор и размышляла о том, что человечество, коль уж ему 
в пользование дана такая красота, просто обязано быть 
счастливым. 
Помню лето после школы, день устройства на работу. Ма-
ма печалилась, говорила — рано. Может, именно так 
и правда закончилось детство, ведь каникул у взрослых не 
бывает, но мне повезло, и работа точно подарила мне ра-
достей больше, чем можно было ожидать.  
А еще помню лето 1991-го. Рев танков на улицах в центре 
Москвы, «Лебединое озеро», взятое в заложники телека-
налами... Что-то гулко обрывалось внутри: в сердце как 
раз пришла настоящая любовь, а по улицам ездили танки, 
несущие смерть, и страшно хотелось проснуться и остано-
вить этот ужасный, мутный и злой сон.
...Их было уже много — увы! — этих прекрасных лет. 
И каждое новое лето я жду с надеждой и нежностью. Все 
они — разные и наполнены чудесами: ароматами цветов 
и земляники, пением птиц на рассвете, плеском реки 
и игрой в ее воде солнечных зайчиков. И вот — радость: 
вчера лето пришло! Пусть оно будет неповторимым.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Почти треть 
россиян не рады 
наступлению лета.
И как вам?

ДИАНА ФЕРДМАН
ЭКСПЕРТ ПО ТУРИЗМУ, ВЛАДЕЛИЦА 
ТУРАГЕНТСТВА

Это не очень хорошая стати-
стика. Я, наоборот, считаю, 
что лето с нашим климатом — 
это самое ожидаемое для всех 
время года. Людям хочется 
и моря, и солнца, и витами-
нов. Сейчас многие отказа-
лись от заграничных поездок 
и предпочитают путешество-
вать по стране. Делать это на-
много комфортнее в теплый 
сезон. Сфера туризма наибо-
лее ориентирована именно на 
лето, так как это традицион-
ный период отпусков. Именно 
тогда вся инфраструктура на-
чинает работать на полных 
оборотах, эффективно и при-
носить прибыль себе и удо-
вольствие людям. Это время 
года приносит наибольший 
позитив работникам туризма, 
когда мы отправляем людей 
в их отпуск.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Соглашусь с тем, что не все ра-
ды наступившему лету. Хоро-
шая погода — негативно вли-
яющий на рабочий процесс, 
на работу, на собеседования, 
на дисциплину и атмосферу 
в коллективах. К лету люди 

начинают расслабляться, при 
этом работоспособность не 
повышается. Еще сейчас от-
мечается такая тенденция: 
мотивации трудиться у людей 
стало меньше, они долго ду-
мают и выбирают, ищут более 
комфортные условия, притом 
что выбор не всегда велик. 
Эти факторы усложняют по-
иск кандидатов. Нагрузка на 
некоторые отрасли в это вре-
мя года очень высокая. Повы-
шается спрос на меcта отдыха, 
рестораны с верандами, хотя 
иногда есть нехватка рабоче-
го персонала. Еще многим 
компаниям в различных сфе-
рах не хватает квалифициро-
ванных работников, при этом 
выпускники вузов и ссузов не 
всегда находят работу, так как 
их не берут из-за отсутствия 
опыта.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Я думаю, что наступление лета 
должно у всех вызывать поло-
жительные эмоции. Становит-
ся тепло, не надо носить много 
одежды, появляется возмож-
ность больше времени прово-
дить на улице, вследствие чего 
из-за свежего воздуха улучша-
ется нейрофизиологическое 
и психоэмоциональное состо-
яние, увеличиваются перспек-
тивы — в отличие от нахожде-
ния в жилище или в офисе. Все 
это повышает уверенность 
в себе. Люди начинают больше 
встречаться с друзьями и род-

Чуть более 30 процентов россиян не радуются наступлению лета. Такие результаты ис-
следования опубликовал крупный аналитический центр. Около 20 процентов опро-
шенных к наступлению лета равнодушны, и большинство из них — мужчины. А пять 
процентов даже испытывают грусть. Остальные остаются в смешанных чувствах.

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ственниками, проводить поси-
делки на природе, заниматься 
активными видами деятельно-
сти, спортом и увлечениями. 
С началом лета многие ходят 
плавать, и не только в бассейн 
и на природные водоемы, от-
правляются в отпуска. Родите-
ли в период каникул больше 
времени проводят с детьми, 
находят интересные занятия 
для всей семьи.

АЛЛА ЛИТОВКИНА 
ВРАЧАЛЛЕРГОЛОГ, ИММУНОЛОГ, 
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ОТДЕЛЕНИЯ 
АЛЛЕРГИИ И ИММУНОПАТОЛОГИИ 
КОЖИ ГНЦ ИНСТИТУТ ИММУНОЛОГИИ 
ФМБА РОССИИ, АССИСТЕНТ КАФЕДРЫ 
ИММУНОЛОГИИ МЕДИЦИНСКОГО 
ИНСТИТУТА РУДН ИМ П. ЛУМУМБЫ

Лето — самое опасное время 
года, хоть и прекрасное. В этот 
период повышается риск обго-
реть, получить солнечный 
удар и обезвоживание орга-
низма, а также обострения се-
зонной аллергии на цветение 
злаковых и сорных трав. Во-
круг появляются жалящие на-
секомые, чей укус для аллерги-
ков может иметь серьезные 
последствия, вплоть до анафи-
лактического шока. Не стоит 
забывать про опасность солн-
ца и его ультрафиолетовых лу-
чей, которые могут вызвать 
ожоги и кожные заболевания. 
Из-за приема некоторых пре-
паратов может развиться ал-
лергическая реакция на солн-
це и воду при купании, ее на-
зывают «контактный дерма-
тит». Из-за риска развития 
этих опасностей люди должны 
быть аккуратны. Важно поста-
раться соблюдать правила 
профилактики. Также необхо-
димо регулярно проветривать 
помещения, пить больше во-
ды, использовать средства за-
щиты от солнца и меньше гу-
лять под прямыми солнечны-
ми лучами.

Мастер-класс
«Импровизация 
как точка опоры»

Таганская
Новоспасский пер., 5
Библиотека № 16
3 июня, 14:00, бесплатно
Участников научат общаться 
с партнером по сцене без слов 
и покажут техники и упражне-
ниями для дыхания и голоса.

Открытый урок
«Лето с клюшкой»

Тимирязевская
Ул. Дубки, 6, стр. 2
Парк «Дубки»
3 июня, 12:00, бесплатно
Представители Хоккейной 
школы «Авангард» (Москва) 

проведут для детей и взрослых 
открытый урок по флорболу — 
хоккею с мячом — и эстафеты. 
Для участия необходима пред-
варительная регистрация.

Вернисаж
«Между небом 
и землей»

Солнцево
Ул. Богданова, 44
Галерея Солнцево
3 июня, 17:00, бесплатно
На выставке можно увидеть 
арт-объекты и фотографии 
на тему экологии. Их предста-
вят молодые художницы Анна 
Порошина и Олеся Фрич. Через 
свои работы они пробуют найти 
красоту в том, что в понимании 
людей — обычный мусор. 

развлекательная 
афиша

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставят участники 34-го чем-
пионата по шахматам на приз нашей газеты. Фото 
сделано в день финала, который состоялся 24 авгу-
ста 1980 года в «Сокольниках».  
В тот день столики на танцевальной веранде заняли 
13 мастеров спорта, пять кандидатов и два междуна-
родных гроссмейстера — Михаил Таль и Рафаэль 
Ваганян. Таль семь раз выигрывал эти чемпионаты, 
но тут удача ему изменила: он занял лишь второе ме-

сто. Его на пол-очка опередил мастер спорта Борис 
Злотник, а третье место досталось тогда экс-
чемпиону Москвы Карену Григоряну. 
В центре фото — 15-летний Дмитрий Гнесин (1965–
1982), самый юный участник турнира. В тот день он, 
кандидат в мастера спорта, обыграл и Таля, и Вага-
няна, правда, в победители так и не вышел. В откры-
тых источниках обнаружились интересные подроб-
ности о его дальнейшей жизни, увы, очень корот-
кой: Гнесин стал играть на деньги, причем не только 
в шахматы, и прославился среди московских люби-

телей подпольного азарта как Дима Пионер. Эти 
успехи стали причиной его гибели: как пишет Дми-
трий Лесной, президент Федерации спортивного по-
кера России, 17-летний Пионер отправился полу-
чать крупный карточный выигрыш — 2 тысячи руб-
лей — и был зарезан должником, который не желал 
расставаться с деньгами. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Литераторам вручили 
патриаршую премию 

В Зале церковных соборов 
кафедрального соборного 
храма Христа Спасителя со-
стоялась XII торжественная 
церемония награждения ла-
уреатов Патриаршей литера-
турной премии имени святых 
равноапостольных Кирилла 
и Мефодия.

Этой награды удостаиваются 
литераторы, которые своими 
произведениями вносят осо-
бый вклад в развитие русской 
словесности и укрепление 
нравственных основ обще-
ства. И при этом сохраняют 
преемственность культурных 
и духовных традиций. 
Церемонию открыл Святей-
ший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Предстоя-
тель Русской православной 
церкви отметил, что каждая 
подобная встреча становится 
поводом для серьезного раз-
говора об отечественной 
культуре и тех духовно-нрав-
ственных ценностях, которые 
ее сформировали и определя-
ют своеобразие отечествен-
ной литературы. 
— Хотел бы подчеркнуть сим-
воличность времени, в кото-
рое проводится церемония из-
брания и награждения лауреа-
тов нашей литературной пре-

мии, — сказал патриарх.  — 
А проходит эта церемония 
обычно в период между Днем 
памяти равноапостольных Ки-
рилла и Мефодия — святых по-
кровителей премии — и днем 
рождения Александра Сергее-
вича Пушкина, с чьим именем 
связывают формирование со-
временного языка, начало рас-
цвета русской поэзии и всей 
русской литературы.
В этом году номинантами на 
получение награды стали де-
вять человек. В их число вош-
ли Анатолий Аврутин, Вячес-
лав Бондаренко, Владимир 
Вигилянский, Александр 
Дворкин, Геннадий Иванов, 
Игорь Смолькин, Алексей Со-
лоницын, Валерий Хайрюзов. 
В эту компанию вошла и един-
ственная женщина — поэтес-
са Светлана Кекова. Она так-
же стала лауреатом Патриар-
шей литературной премии. 
Зрители увидели короткие ви-
деосюжеты, которые расска-
зывали о каждом из номинан-
тов. В результате лауреатами 
стали, вместе со Светланой 
Кековой, протоиерей Влади-
мир Вигилянский и Валерий 
Хайрюзов. Остальные шесте-
ро получили памятные знаки. 
По словам одного из лауреа-
тов, Валерия Хайрюзова, ко-

торый много лет прослужил 
в гражданской авиации, он 
всю жизнь благодарит Бога за 
главную премию в его жизни, 
которую он получил, — за са-
му жизнь. 
— В этой жизни я готов слу-
жить близким, своему Отече-
ству и тем людям, которые 
входили в кабину моего само-
лета. Слава богу, что я родился 
в России, — сказал он. 
Протоиерей Владимир Виги-
лянский на вручении был не-
много огорчен тем, что в чис-
ло номинантов входили и три 
его близких друга, перед кото-
рыми он преклоняется как 
перед писателями, а премия 
в итоге досталась ему. Хотя со-
став номинантов, по его сло-
вам, был очень сильным.
— Но я искренне надеюсь, что 
у них еще все впереди, — от-
метил протоиерей Владимир 
Вигилянский. 
Поэтесса Светлана Кекова вы-
разила слова благодарности 
всем тем, кто ее поддержал.
— Вся моя жизнь — служение 
слову, — сказала Светлана Ке-
кова. — И это служение перед 
очами Божьими будет что-то 
значить. На что я очень на-
деюсь. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

31 мая 19:32 Слева направо: Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, протоиерей 
Владимир Вигилянский и сотрудник протокола Святейшего Патриарха иеромонах Александр 
(Серпенинов) во время торжественного вручения Патриаршей литературной премии

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Родилась известная поэтесса, 
одобрили проект космодрома
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1937 год.Родилась рус-
ская поэтесса, переводчи-
ца, сценаристЮнна Мориц.

1942 год.Родился совет-
ский футболист, впослед-
ствии советский и россий-
ский футбольный тренер 
Эдуард Малофеев.

1955 год.В Советском Со-
юзе были утверждены про-

екты первого, а также круп-
нейшего в мире космодро-
ма Байконур.
С него отправился первый 
искусст венный спутник 
Земли и первый космиче-
ский корабль с человеком 
на борту.

1968 год.Микрофильм 
с текстом третьего (послед-
него) тома романа «Архи-
пелаг ГУЛАГ» был пере-
правлен Александром Сол-
женицыным за границы 
СССР.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru
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